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Познали в еде
Торговля заменила каждый седьмой западный бренд — в каких нишах больше отечественных продуктов

Евгения Перцева

П родуктовой торговле пришлось 
заменить на полке каждый седь-

мой бренд после ухода иностранных 
корпораций. Об этом «Известиям» рас-
сказали в Ассоциации компаний роз-
ничной торговли. Больше всего наи-
менований освежили в категориях 
газированных напитков, бытовой хи-
мии и готовых завтраков, а также ма-
каронных и кондитерских изделий. 
Марки ушедших производителей ри-
тейлеры меняли, как правило, на оте-
чественные. Аналогичную тенденцию 
фиксируют и в непродуктовом секто-
ре, отметили в Ассоциации компаний 
интернет-торговли. Эксперты счита-

ют, что перед отечественными ри-
тейлерами и производителями стоит 
непростая задача — продвижения от-
ечественных продуктов под торговы-
ми марками, которые незнакомы по-
требителям.

По итогам 2022 года общий уровень 
ротации брендов в торговых сетях со-
ставит примерно 15–16%, рассказал 
«Известиям» председатель президи-
ума Ассоциации компаний рознич-
ной торговли Игорь Караваев. Пока 
сокращение международных марок 
на полках сложно назвать массовым, 
добавил он. Многие производители, 
особенно локализованные в России, 
всё же продолжают рабо-
тать на нашем рынке.
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Пост с криптой
В России могут легализовать деятельность майнеров

Наталья Башлыкова

З аконопроект о регулировании май-
нинга, который предполагает его ле-

гализацию, декларацию дохода от него 
и уплату налогов, Госдума может при-
нять в первом чтении на этой неделе. 
Об этом «Известиям» сообщил глава 
комитета нижней палаты по финан-
совому рынку Анатолий Аксаков. В ЦБ 
заявили о концептуальной поддерж-
ке инициативы. Однако эксперты счи-
тают, что быстро урегулировать сфе-
ру, которая долгое время находилась 
в серой зоне, не получится. Тем не ме-
нее обеление криптоотрасли позволит 
не только пополнить бюджет, но и соз-
дать дополнительные рабочие места.

Как выяснили «Известия», Госдума 
на этой неделе может принять в пер-
вом чтении поправки к законопроек-
ту «О цифровых финансовых активах, 
цифровой валюте и о внесении изме-
нений в отдельные законодательные 
акты РФ». Документом предполагает-
ся введение в правовое поле России 
механизма, который будет регулиро-
вать деятельность по майнингу крип-
товалюты и её продажу.

— Наш комитет законопроект уже 
рассмотрел. Хотя не все согласующие 
органы дали свои официальные отве-
ты. Но мы очень рассчитываем на этой 
неделе принять его в первом чтении, 
а в январе уже доработаем ко второму 
и третьему чтениям, — сказал «Извес-
тиям» Анатолий Аксаков, отметив, что 
законопроект, в частности, получил 
поддержку Минфина.

По его словам, майнинг как бизнес 
давно существует в России, но до сих 
пор никак не регулируется, хотя им за-
нимается большое число 
граждан.

Дорогое в удовольствие
Госструктуры за год пытались купить люксовых 
автомобилей на 450 млн

Алёна Нефёдова

П очти 450 млн рублей хотели потра-
тить на покупку дорогостоящих ав-

томобилей госкомпании и госучреж-
дения в 2022 году. Об этом «Известиям» 
рассказали в пресс-службе Народно-
го фронта. Общественникам удалось 
предотвратить почти половину трат — 
закупки люксовых машин на 200 млн 
рублей были отменены после преду-
преждений. Тем не менее экспертов 
смутил возросший интерес организа-
ций к такой роскоши: в последние годы 
подобные истории, казалось, стали ухо-
дить в прошлое, но в период СВО они 
вновь стали появляться. В Совфеде 
«Известиям» пояснили, что это не проти-
воречит закону, однако компании долж-
ны обладать самоконтролем.

Излишние траты госорганизаций 
и компаний с госучастием были в фоку-
се внимания Народного фронта с 2013-
го. Такая работа позволила экспертам 
констатировать: уже к 2016–2017 годам 
подобные закупки ушли в прошлое, 
а госзаказчики, министерства и реги-
ональные чиновники были вынужде-
ны отказаться от роскоши.

Однако этот год обратил на себя 
внимание экспертов — в период про-
ведения специальной военной опера-
ции на Украине спрос на автомобили 
класса люкс вновь появился. Так, экс-
перты бюро расследований Народного 
фронта провели мониторинг закупок 

роскоши госкомпаниями и компани-
ями с госучастием, а также государ-
ственными и муниципальными учреж-
дениями. Общая сумма таких заказов 
составила почти 450 млн рублей, под-
считали общественники.

— За 2022 год экспертами Народно-
го фронта выявлено 55 закупок, по ко-
торым заказчикам направлены пись-
ма с просьбой обосновать размещение 
заказа на люксовые автомобили сто-
имостью от почти 4 до 18 млн рублей. 
64% — это закупки государственных 
компаний , естественных монопо-
лий и поставщиков услуг населению. 
Их траты видны через портал госза-
купок, — сказал «Известиям» руково-
дитель бюро расследований Валерий 
Алексеев.

Впрочем, он отметил, что после 
предупреждений общественников 
почти половина закупок дорогих ма-
шин на общую сумму 200 млн рублей 
в итоге была отменена. Среди тех, кто 
прислушался к рекомендациям Народ-
ного фронта и отказался от больших 
трат, оказались Государственный ин-
ститут лекарственных средств и надле-
жащих практик, астраханский регио-
нальный центр спортивной подготовки 
«Звёздный», «Связьинвестнефтехим» 
Республики Татарстан, «Госжилстрой» 
Саратовской области и НМИЦ «Микро-
хирургия глаза» имени академика С.Н. 
Фёдорова. В пресс-службе «Связьин-
вестнефтехима» подтвердили «Извес-
тиям», что договор был расторгнут 
по взаимному соглашению сторон. 
«Известия» также направили запросы 
в остальные перечисленные 
учреждения.

«Украденные мошенниками деньги  
идут на финансирование ВСУ»
Зампред Сбера Станислав Кузнецов — откуда теперь звонят злоумышленники  
и какие изменения произошли в сфере борьбы с дропами

Наталья Ильина

В 2022 году в связи с проведением спец-
операции мошеннические call-центры 

релоцировались к западным границам 
Украины, а также по некоторым призна-
кам в Польшу, Германию и Великобрита-
нию. Об этом в интервью «Известиям» за-
явил зампред Сбера Станислав Кузнецов. 
Украденные деньги идут на финансиро-
вание ВСУ, за границу они переводятся 
через криптовалюту. Также в последние 

месяцы злоумышленники придумали спе-
циальный скрипт обмана для сотрудни-
ков банков, которые работают с налич-
ностью, сообщил топ-менеджер. Кроме 
того, он рассказал о самой сложной, са-
мой мощной и самой хитроумной кибера-
таках на Сбер.

Сбербанк находится на передовой борь-
бы с киберпреступностью. Какие основ-
ные тренды в этой области наметились 
в 2022 году?

Главным итогом уходящего года 
в этой области можно назвать то, что 
в России произошёл коренной перелом 
в борьбе с телефонным мошенничеством. 
Дело в том, что заработали внесённые из-
менения в закон «О связи» и в целом в об-
ласти телефонии благодаря совместным 
усилиям Сбера, Минцифры, ФСБ, веду-
щих операторов связи стало больше по-
рядка. Крупнейшие телеком-операторы 
перестали пропускать звонки 
с подменой номера. 

МНЕНИЯ
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«Украденные мошенниками деньги идут на финансирование ВСУ»

Новости  

Переговорный тупик

Елена Панина

Политолог

Соединённые Штаты недавно расши-
рили санкции в отношении России, 

а Евросоюз согласовал уже девятый па-
кет рестрикций. В этих условиях возни-
кает вопрос — можно ли ожидать в бли-
жайшее время начала конструктивного 
диалога между РФ и Западом. Кажется, 
нет. В первую очередь потому, что ни Мо-
сква, ни Вашингтон пока не достигли 
главных целей в конфликте на Украине.

С точки зрения Соединённых Шта-
тов Россия лишь ситуативный союз-
ник Китая, их главного противника, 
а ЕС — возможный конкурирующий ге-
ополитический центр силы, слабость 
которого остаётся главным условием 
сохранения американской гегемонии. 
США, отрывая Евросоюз от России 
и КНР, добились торможения китайско-
го проекта «Пояс и путь», реализация 
которого означала бы объединение 
их потенциалов и окончание однопо-
лярного мира с превращением Амери-
ки в остров на задворках Евразии.

Использование Украины против Рос-
сии — лишь часть объединённого ан-
глосаксонского проекта по ослаблению 
Европы. При этом она сегодня амери-
канцам удалась: Россия в относитель-
ной и контролируемой США изоляции, 
в ЕС наблюдаются экономический спад 
и бегство капиталов, а в самих Штатах, 
наоборот, даже начался рост.

Кроме того, Китай и Индия под 
управляемой Западом угрозой вто-
ричных санкций не переходят к масси-
рованному параллельному экспорту 
в Россию. Возникающие же у РФ эко-
номические проблемы США надеются 
со временем конвертировать во внутри-
политические, и оснований для пере-
смотра этой стратегии пока не наблюда-
ется. Для этого нужны реальные сдвиги 
на украинском направлении и пораже-
ние Киева, чего пока не происходит.

В отношении России в США про-
слеживаются две позиции: умеренная 
и радикальная. Различия между ними 
незначительные, и для Москвы они обе 
неприемлемы. Речь идёт о заявленной 
позиции администрации Джо Байдена 
и недавно опубликованной концепции 
экс-госсекретаря и бывшего советни-
ка президента США по нацбезопасно-
сти Генри Киссинджера. Разница между 
ними в том, что глава Белого дома для 
начала переговоров требует от России 
отвести войска со всех занятых терри-
торий, включая Донбасс, а Крым сде-
лать темой отдельных договорённостей 
о процедурах его возврата Украине, 
растянутых на 7, 10 или 15 лет.

Киссинджер же предлагает отвести 
российские войска на границы 24 фев-
раля, то есть вернуть освобождённые 
территории ЛДНР, Херсонской и За-
порожской областей. А затем на этих 
территориях, а также в Крыму прове-
сти референдумы под так называемым 
международным контролем, то есть 
фактически на условиях США. Нет ни-
каких сомнений, что их итоги были бы 
интерпретированы в интересах Запа-
да. Результаты, собственно, и будут по-
ложены в основу дальнейшего при-
нуждения России к капитуляции.

При этом Байден допускает рас-
членение России и считает это не-
пременным делом (заявлена концеп-
ция «деколонизации России», то есть 
её расчленения), тогда как Киссин-
джер, напротив, вроде бы считает не-
допустимым распад РФ. Тем не менее 
это очевидное лицемерие, посколь-
ку уход нашей страны с вновь вклю-
чённых в её состав территорий как 
раз способен запустить раскол го-
сударства. Также бывший госсекре-
тарь предлагает создать некие новые 
структуры для управления Централь-
ной и Восточной Европой, куда непре-
менно должны включить и Россию.

Вероятно, Киссинджер хочет со-
хранить видимость старой концепции, 
когда США использовали РФ для борь-
бы со своими соперниками в Евразии — 
странами Европы и Китаем (концепция 
невозможности баланса сил в Евра-
зии без России). При этом Киссинджер 
предполагает, что переговоры о ней-
тральном статусе Украины больше 
не имеют смысла, а «мирный процесс 
должен связать Украину и НАТО, в ка-
кой бы форме это ни было выражено».

Заявленная позиция России состо-
ит в том, что включение новых терри-
торий в её состав проведено на основе 
референдумов, закреплено в Консти-
туции и пересмотр этого решения ав-
томатически запускает распад РФ 
и уничтожение ключевых положений 
Основного закона. При таких подхо-
дах никакие переговоры невозможны. 
США хотят превратить Россию в коло-
нию Европы, а Европу в колонию США. 
Для России такой расклад неприемлем.

Очевидно, что военные, экономиче-
ские и другие ресурсы РФ и Запада не-
бесконечны. Но их мобилизация да-
леко не исчерпана ни с точки зрения 
США, ни с точки зрения России. Эко-
номический спад Европы, попавшей 
между молотом и наковальней, для 
РФ и США не стоит считать преградой. 
Поскольку стратегические цели сто-
рон далеки от достижения, измене-
ние их позиций означало бы согласие 
той или другой стороны на пораже-
ние. То есть сейчас просто нечего об-
суждать. Ни на вариант Киссинджера, 
ни на вариант Байдена Россия никогда 
не согласится, равно как и США не при-
мут позицию РФ.

Это называется переговорным ту-
пиком — и он будет сохраняться до из-
менения баланса сил и признания 
этого изменения неустранимой и не-
изменяемой реальностью. Сейчас 
идёт прощупывание динамики по-
зиций сторон, то есть сбор информа-
ции для дальнейших корректировок 
своей политики. При этом объявле-
ние о заявленных сторонами позици-
ях — средство пропаганды и давления 
на противника.

Запад считает Россию блудным сы-
ном и еретиком, подлежащим перевос-
питанию и обузданию, а РФ требует 
от США и коллективного Запада в це-
лом признать её цивилизационную са-
мобытность и зону влияния.

Всё это означает, что, если не слу-
чится резких изменений на Украине, 
конструктивного диалога с Западом, 
вероятнее всего, не будет. Нечего об-
суждать, а обговаривать свою капиту-
ляцию никто не намерен.

Речь идёт не о достатке и комфорте 
людей, а о выживании Запада и России 
в их нынешнем виде, поэтому не сто-
ит преувеличивать фактор усталости 
от нынешнего противоборства. Это 
кардинально не влияет на оценку жиз-
ненно важных национальных геопо-
литических интересов сторон. Про-
тивостояние продолжится, хотя в нём 
возможны некие паузы и даже перего-
ворные фрагменты. Тем не менее до но-
вой Ялты пока далеко, и ждать её в сле-
дующем году не следует.

МНЕНИЕ

A В то же время , к сожале-
нию, сегодня региональ-

ные телекомы открыто продолжают 
предоставлять услуги виртуальных 
call-центров и при этом пропускают 
звонки с подменой телефонного но-
мера. Как нам представляется, это 
должно стать поводом для срочных 
прокурорских проверок.

Однако мошенники стали ухо-
дить в мессенджеры — сегодня 
на них приходится до 30% трафи-
ка злоумышленников. Фактически 
мессенджеры безнаказанно предо-
ставляют украинским call-центрам 
инфраструктуру для обмана граж-
дан России, и никаких мер противо-
действия мошенникам они не при-
нимают.

Как изменились способы вывода де-
нег мошенниками после ухода из Рос-
сии Visa и MasterCard?

По данным за четвёртый квартал 
2022 года , основной канал вывода 
средств по схемам профессиональ-
ного мошенничества — карты россий-
ских банков (примерно 59%).

Похищенные средства обналичи-
ваются, конвертируются в валюту 
и аккумулируются в денежных ха-
бах — Санкт-Петербурге и Ленин-
градской области. Такая особенность 
связана с тем, что Санкт-Петербург — 
крупный туристический центр, в ко-
тором легко затеряться приезжему, 
в городе ещё довольно слабо разви-
то видеонаблюдение, а также осо-
бую роль играет близость к госу-
дарственной границе с несколькими 
странами.

Второй инструмент — крипто-
валюта, в которую конвертируют-
ся украденные средства с помощью 
нелегальных сервисов, расположен-
ных в «Москва-Сити», ТЦ «Горбуш-
кин двор», ТЦ «Фуд Сити», ТЦ «Садо-
вод», на автовокзале в Котельниках 

и в торгово-ярмарочном комплексе 
«Москва». Затем криптовалюта обна-
личивается на Украине и использует-
ся в том числе для финансирования 
её армии. Таким образом, украден-
ные телефонными мошенниками 
деньги россиян идут на финансиро-
вание ВСУ.

Благодаря стратегии «Антидроп», 
Сбер выдавливает из банка дропов — 
людей которые занимаются обна-
личиванием украденных средств. 
В 2022  году заблокировано более 
45 тыс. попыток выпуска карт дро-
пам, при этом не получено ни одной 
жалобы от клиентов.

В прошлом году вы заявляли, что сто-
лица телефонного мошенничества — 
Днепропетровск. Поменялась ли ге-
ография размещения телефонных 
мошенников после начала спецопе-
рации?

В Днепропетровске — Днепре , 
как его сейчас называют, работа-
ло на пике более 1 тыс. call-центров. 
В настоящее время их количество 
резко уменьшилось: сейчас в этом 
городе менее 100 мошеннических 
call-центров, их активность зна-
чительно снизилась. В этом году 

вследствие проведения спецопе-
рации мошеннические call-центры 
стали перемещаться в сторону за-
пада и центра Украины — таких го-
родов, как Львов, Житомир, Терно-
поль, Николаев. В целом количество 
мошеннических call-центров сегод-
ня на всей территории Украины со-
ставляет несколько сотен.

Релоцируются ли call-центры в дру-
гие страны?

Я не стал бы утверждать, смело на-
зывая страны, но все признаки такой 
работы мы фиксируем с территории 
Польши и Германии, а в последние 
два месяца — с территории Велико-
британии.

Важный тренд, который мы внима-
тельно изучаем, — рост звонков укра-
инских call-центров на телефонные 
номера других стран: в частности, Ка-
захстана, Узбекистана. Мы собираем 
информацию, конкретные свидетель-
ства такой работы, для того, чтобы 
в самое ближайшее время передать 
эту информацию в правоохранитель-
ные органы, в том числе по каналам 
Интерпола.

В этом году мы запустили портал 
«Кибрарий» — первую в России пол-
ноценную библиотеку знаний о ки-
бербезопасности. На этом портале 
размещено большое количество ин-
формации о защите от киберпре-
ступников, о правилах, которые не-
обходимо соблюдать в условиях 
управления киберрисками, об опы-
те, который имеется в нашей стране 
и за рубежом по борьбе с киберпре-
ступниками.

В частности, там мы разместили 
объёмные материалы расследования 
действий украинского call-центра 
в Бердянске с большим количеством 
детальной информации о действи-
ях преступников, для того,, чтобы 
эта информация стала достояни-

ем гласности всех граждан нашей 
страны и всего мира. По материалам 
расследований, которые мы прове-
ли по украинским call-центрам, уже 
возбуждено более 1,2 тыс. уголов-
ных дел.

Социальные инженеры всегда моди-
фицируют сценарии обмана. В по-
следние месяцы вы фиксируете по-
явление новых легенд?

В этом году никаких принципи-
ально новых сценариев не фикси-
руем. При этом мы замечаем повы-
шение скорости приспособления 
мошенников к новостному ряду. Как 
только появляется какая-то новость, 
кибермошенники мгновенно исполь-
зуют её для того, чтобы перенастро-
ить инструменты реализации свое-
го преступного умысла.

В повестке преступников актив-
но используется тема проведения 
специальной военной операции , 
тема частичной мобилизации, тема 
подготовки и переподготовки мо-
билизованных граждан. Злоумыш-
ленники создали различные вари-
анты схем с уклонением: «удаление 
из базы мобилизованных»; «провер-
ка на наличие повестки»; «помощь 
с выездом из России». Имели место 
схемы со сбором денежных средств 
для мобилизованных и компенса-
циями за участие в СВО. Такие сце-
нарии нацелены на совершение де-
нежных переводов гражданами . 
В большинстве случаев удаётся 
их приостановить.

Единственное , что нам даётся 
довольно сложно, — когда наш кли-
ент снимает деньги наличными са-
мостоятельно, несёт в другой банк, 
там кладёт на счёт мошенника и та-
ким образом теряет свои средства. 
Мы договорились в рамках Ассоциа-
ции банков России, в рамках взаимо-
действия с ФинЦЕРТ ЦБ, что мы будем 

Богдан Степовой, Андрей Фёдоров

М инистр обороны РФ Сергей Шой-
гу проинспектировал российскую 

группировку войск в зоне СВО. Он об-
летел районы дислокации подразде-
лений и проверил передовые позиции, 
сообщили в воскресенье в военном 
ведомстве. Ранее, 16 декабря, прези-
дент Владимир Путин провёл совеща-
ние в объединённом штабе родов войск, 
которые задействованы в спецопера-
ции. Сергей Шойгу в ходе поездки про-
верял боеготовность укомплектован-
ных мобилизованными частей накануне 
зимней кампании, считают эксперты. 
Также в Минобороны 18 декабря со-
общили об освобождении Яковлевки 
в ДНР и рассказали о результатах ра-
кетных ударов по украинской военной 
инфраструктуре.

�� ЗОНА ОСОБОГО ВНИМАНИЯ

Министр обороны РФ генерал армии 
Сергей Шойгу совершил рабочую по-
ездку в Южный военный округ и про-
инспектировал группировку войск 
в районах проведения спецоперации, 
сообщили в военном ведомстве 18 де-
кабря. Глава министерства облетел 
районы дислокации войск и прове-
рил позиции российских подразделе-
ний. На передовой министр пообщался 
с военнослужащими и поблагодарил 
личный состав за образцовое выпол-
нение боевых задач.

На пункте управления группиров-
кой Сергей Шойгу заслушал доклады 
командующих о текущей обстановке 
и действиях войск на операционных 
направлениях. Особое внимание ми-
нистр обратил на организацию все-
стороннего обеспечения войск, ус-
ловия размещения личного состава 
в полевых условиях, а также работу 
медицинских и тыловых подразде-
лений.

Визит Сергея Шойгу в зону СВО 
надо рассматривать как инспекцию 
войск министром, который отвечает 
за то, чтобы армия успешно выполняла 
боевые задачи, сказал «Известиям» во-
енный эксперт Алексей Леонков.

— Сейчас глава военного ведомства 
является связующим звеном между ар-
мией и оборонно-промышленным ком-
плексом, а также одновременно с этим 
занимается международной повест-
кой, — объяснил эксперт. — В ходе визи-
та министр в первую очередь проверил, 
насколько наши войска, доукомплек-
тованные мобилизованными, готовы 
к выполнению серьёзных боевых за-
дач. Безусловно, эта поездка связана 
с визитом Верховного главнокоман-
дуюшего Владимира Путина в штаб 
СВО накануне. В ходе него, скорее все-
го, были рассмотрены и утверждены 
планы зимней кампании.

Как сообщалось ранее, 16 декаб-
ря Владимир Путин весь день рабо-
тал в объединённом штабе родов во-
йск, которые задействованы в военной 
операции на Украине.

— Глава государства ознакомил-
ся с работой штаба, заслушал доклад 
о ходе СВО, а также провёл совещание 
и отдельные встречи с командующи-
ми, — рассказал пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков.

�� РАКЕТЫ ПРОТИВ РАДАРОВ

Стали известны и подробности уда-
ра по системам военного управления, 
объектам оборонно-промышленного 
комплекса и обеспечивающей их ра-
боту энергетической инфраструкту-
ре Украины 16 декабря.

— Цель удара достигнута . Все 
назначенные объекты пораже-
ны ,   — сообщил  официа льный 
представитель Минобороны РФ 
генерал-лейтенант Игорь Конашен-
ков. — В результате удара сорвана 
переброска оружия и боеприпасов 
иностранного производства, бло-
кировано выдвижение резервов 
в районы боевых действий , оста-
новлены оборонные предприятия 
Украины по производству и ремон-

ту вооружения, военной техники 
и боеприпасов.

По его словам, в ходе отражения 
удара украинскими и западными ком-
плексами ПВО значительный ресурс 
был израсходован по специально за-
пущенным ложным целям.

При этом были уничтожены четыре 
радиолокационные станции украин-
ских зенитных ракетных комплексов 
С-300 в районах населённых пунктов 
Андрусовка , Приднепровское Дне-
пропетровской области, а также Но-
вотаврическая и Николай-Поле Запо-
рожской области.

— В результате непрофессиональ-
ных действий украинских расчётов 
ПВО причинён ущерб гражданской 
инфраструктуре на земле, — отметил 
генерал-лейтенант Конашенков.

�� ОСВОБОЖДЕНИЕ ЯКОВЛЕВКИ

Вооружённые силы России 17 и 18 декаб-
ря продолжали вести бои с украински-
ми вооружёнными формированиями.

На донецком направлении в резуль-
тате наступательных действий россий-
ских подразделений взят под контроль 
населённый пункт Яковлевка в ДНР. За-
вершается его зачистка от остатков 
украинских войск.

Также на этом направлении были 
отражены контратаки ВФУ. Противник 
был отброшен на исходные позиции. 
Уничтожены более 70 военнослужа-
щих, две боевые бронированные ма-
шины и десять автомобилей.

Яковлевка — это ключевая точка се-
вернее Артёмовска, объяснил Алексей 
Леонков.
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Произошёл пожар на нефтегазоконденсатном 
месторождении в Иркутской области 

В Иркутской области загорелась установка на нефтегазоконденсатном 
месторождении. Пожар случился в Усть-Кутском районе Иркутской 

области на Марковском месторождении, в 2,5 км от населённого пункта 
Верхнемарково. Огонь распространился на площади около 1 тыс. кв. м.

  По предварительной информации, произошло факельное горение установ-
ки. Отмечается, что угрозы другим установкам нет. Губернатор области Игорь 
Кобзев сообщил, что предварительно один человек пострадал при пожаре.

  На момент подписания номера пожар был локализован. Погибших нет.
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Проверка на пороге
Для чего Шойгу инспектировал передовые позиции в зоне СВО
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Дорогое в удовольствие
A Однако далеко не все при-

няли во внимание сигналы 
о расточительности. Так, Народный 
фронт представил топ-5 закупок авто-
мобилей класса люкс, которые не были 
отменены.

Первое место, по их данным, заняло 
АО «Республиканский агропромышлен-
ный центр инвестиций и инноваций» 
с автомобилем за 17,4 млн рублей. Вто-
рое место — ПАО «Таттелеком» с 14 млн 
рублей за Toyota Land Cruiser 300. Тре-
тье — АО «Корпорация развития Забай-
кальского края» с Toyota Land Cruiser 300 
за 12,8 млн. Четвёртое — АО «Москов-
ский завод по обработке специальных 
сплавов» с Genesis G80 Elite или анало-
гом на сумму 12,8 млн рублей. Завершает 
рейтинг — АО «Дорожно-эксплуатацион-
ный комбинат», представители которого 
согласны передвигаться на Toyota Land 
Cruiser 200 за 8,3 млн. «Известия» напра-
вили запросы в эти организации.

В «Таттелекоме» сказали «Извести-
ям», что Toyota Land Cruiser приобрета-
лась взамен вышедшего из строя Range 
Rover для служебных задач гендиректо-
ра и осуществления представительских 

функций «Таттелекома» и ООО «Твои мо-
бильные технологии», суммарный годо-
вой оборот которых составляет более 10 
млрд, а прибыль — более 1,5 млрд рублей. 
По их словам, стоимость ремонта была 
нерентабельна. При этом в компании от-
метили: выбор модели нового автомо-
биля был сделан в пользу более низкого 
класса. Более того, предыдущим руко-
водством компании приобретались бо-
лее дорогостоящие машины премиум-
сегмента, подчеркнули в пресс-службе.

— Стоимость автомобиля в договоре 
указана с учётом НДС. Что касается за-
траченных на покупку средств, отметим, 
что компания развивается за счёт полу-
чаемой прибыли от основных видов дея-
тельности и не получает дотации от го-
сударства. Данная закупка проводилась 
в рамках бюджета публичного акцио-
нерного общества, в составе которого 
по состоянию на 29 апреля 2022 года на-
считывалось порядка 16 тыс. владельцев 
акций, — сказали они.

Комментируя  такие  заку пки 
в год проведения спецоперации в пресс-
службе компании заявили, что они ведут 
работу по поддержке мобилизованных 

татарстанцев и их семей. Так, компания 
предоставляет единовременную выпла-
ту 100 тыс. рублей мобилизованным сот-
рудникам, а их родным предлагаются 
бесплатные домашний интернет и те-
левидение на шесть месяцев.

— Конечно, чаще всего госкомпа-
нии отвечают, что расходуют деньги 
из прибыли. Но эта прибыль формиру-
ется за счёт выполнения государствен-
ных задач, на основе государственных 
ресурсов или оплачивается населени-
ем. Поэтому с деньгами тут надо об-
ращаться так же экономно, — сказали 
«Известиям» в Народном фронте.

При этом эксперты подчеркнули: 
тот факт, что такие закупки стали по-
являться снова в год проведения СВО, 
нельзя назвать пробелом в законо-
дательстве — «это пробелы в этике». 
По словам зампреда комитета Совфеда 
по экономической политике Константи-
на Долгова, такие заказы действитель-
но не противоречат законодательным 
нормам, но элемент разумности и само-
ограничения, несомненно, должен быть, 
особенно в текущей ситуации.

— Надо быть поскромнее в расходах 
управленческого характера, надо оп-
тимизировать траты, чтобы они были 
по объёму финансирования поскром-
нее. А по эффективности и результа-
тивности — повыше, — добавил в бе-
седе с «Известиями» бывший аудитор 
Счётной палаты РФ, первый зампред ко-
митета Совета Федерации по бюджету 
и финансовым рынкам Сергей Рябухин.

Впрочем, Народный фронт «взял 
на карандаш заказчиков, которые 
не смогли отказать себе в дорогих каре-
тах», подчеркнули в организации. Если 
попытки таких закупок повторятся, об-
щественники обратятся к головным ор-
ганизациям компаний с рекомендацией 
ввести ограничения на такие закупки, 
а также проверить их финансовую дис-
циплину, резюмировали там. «Известия» 
направили запрос в Счётную палату.
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Вслед за введением потолка цен 
на нефть страны Евросоюза пла-

нируют применить аналогичный ме-
ханизм для поставок газа. ЕС вплот-
ную приблизился к заключению 
соглашения о лимите. Впрочем, по-
толок цен ещё не согласован: Евро-
комиссия изначально предложи-
ла предельную цену на уровне €275 
за МВт•ч.

Как ранее пояснила еврокомис-
сар по энергетике Кадри Симсон, 
механизм коррекции рынка будет 
запускаться, если будет выполне-
но два условия. «Первое — цена газа 
превышает определённый уровень, 
то есть €275, в течение двух недель. 
А второе — если спред между це-
ной TTF и глобальной ценой СПГ со-
ставляет €58 или больше в течение 
десяти торговых дней», — уточни-
ла она.

Предельную цену предпола-
гается установить якобы для за-
щиты европейских потребителей 
в условиях, когда оптовые цены 
на газ и электроэнергию в ЕС с на-
чала 2021 года выросли более чем 
в 15 раз.

Дефицит газа в ЕС возраста-
ет, и объективно волатильность 
на этом рынке может быть выше, 
чем по нефти, поскольку в отно-
шении голубого топлива евро-
пейские страны больше зависели 
от России.

Кроме того, специфика само-
го газа означает: нельзя так про-
сто и быстро организовать постав-
ки из других стран, по крайней 
мере в краткосрочной перспекти-
ве. Поэтому, в отличие от нефти, 
по газу страны ЕС будут действо-
вать намного осторожнее. При 
этом возросший спрос на сжи-
женный природный газ (СПГ) 
в регионе будет и дальше вести 
к ужесточению международной 
конкуренции за этот товар, что, 
несомненно, будет оказывать дав-
ление на цены.

Помимо этого весной 2023 года 
ЕС нужно готовиться к новому се-
зону и заполнению газохрани-
лищ, что означает дополнитель-
ный устойчивый прирост спроса. 
С учётом того что по газу (в отли-
чие от нефти) на мировом рын-

ке для ЕС гораздо меньше источ-
ников альтернативных поставок, 
то в стремлении снизить зависи-
мость от российского газа Евро-
па рискует попасть ещё в большую 
зависимость от других поставщи-
ков.

Пока страны ЕС не могут прийти 
к итоговому решению об ограни-
чении цен на природный газ, а эта 
мера, похоже, для Евросоюза — по-
следняя попытка реакции на энер-
гетический кризис и волатиль-
ность цен на газ и электроэнергию 
на рынке. На уровне ЕС отсутствует 
единство насчёт установления пре-
дельных цен. Например, Австрия 
и Германия считают, что к этим 
ограничениям нужно относить-
ся очень осторожно, поскольку они 
могут усилить сбои на энергетиче-
ском рынке.

Казалось бы, потолок цен на газ 
для России должен сработать, по-
скольку нашей стране будет поч-
ти невозможно перенаправить свой 
ресурс на альтернативные рын-
ки. Однако РФ и так существенно 
сократила поставки газа в Европу, 
где-то поступаясь своими коммер-
ческими интересами и выгодами. 
Аналогичная ситуация может про-
изойти и с оставшимся экспортом 
российского газа в страны ЕС.

Похоже, что Европа близка 
к тому, чтобы в дальнейшем от-
казаться от российского газа, по-
ставляемого по трубопроводам. 
Но мы также видим, что в послед-
ние месяцы существенно выросли 
поставки в страны ЕС СПГ, причём 
не только из США. Россия также су-
щественно нарастила экспорт СПГ 
в Европу.

Хотя поставки СПГ нельзя на-
звать такими надёжными, как по-
ставки трубопроводного газа: 
этот рынок очень гибок, его объ-
ёмы быстро перенаправляются 
на альтернативные рынки в поиске 
максимума цены и прибыли. По тру-
бопроводному газу у ЕС была воз-
можность получения его по долго-

срочным контрактам, в большей 
степени страхующим от волатиль-
ности цен.

Но, видимо, политические мо-
тивы сильно перевешивают эко-
номические соображения, и пре-
дельные цены — единственное, что 
может предложить ЕС своим потре-
бителям, чтобы хоть как-то успоко-
ить рынок. Похоже, что в Европе всё 
больше разделяют надёжные по-
ставки и надёжные цены, хотя эти 
два момента всё теснее взаимосвя-
заны.

К тому же верхняя грани-
ца в €275 слишком далека от того 
уровня цен, который есть сей-
час: лишь в конце августа было 
несколько дней, когда цена пре-
вышала это значение, тогда как 
в последние недели она колебалась 
в диапазоне €110–130. Однако ев-
ропейцы разумно предполагают: 
цена может резко вырасти весной — 
по мере начала подготовки к ново-
му сезону, когда возможности по-
ставок трубопроводного газа из РФ 
будут не такими, как в прошлом 
году.

Получается, что Европа гото-
ва к тому, что цены на газ достиг-
нут заоблачных отметок. €275 — 
это очень высокая цена, и есть 
риск того, что она станет ориенти-
ром для поставщиков, которые бу-
дут стремиться, чтобы стоимость 
не опустилась ниже этого порога, 
а всегда вплотную приближалась 
к нему. Это своеобразная ловушка 
для потребителей, которые риску-
ют оказаться в рамках постоянно-
го, хронического ценового давле-
ния.

Вероятно, с учётом крайней по-
литической мотивированности ев-
ропейцы в итоге согласуют ограни-
чение цен на газ, однако будет ли 
эта мера действенной — большой 
вопрос. Скорее всего, ЕС лучше 
было бы сделать акцент на даль-
нейшем снижении спроса и расши-
рении источников предложения 
газа, чем директивно устанавли-
вать цены.

Очередная ошибка Евро-
пы в том, что она, как и в случае 
с нефтью, пытается на рынке газа 
управлять теми моментами, кото-
рые от неё мало зависят. Послед-
ствия ценовых ограничений мо-
гут отразиться в первую очередь 
на самих странах ЕС. Альтерна-
тивных поставок газа мало (а те, 
которые есть, заработают лишь 
через несколько лет), дефицит 
на рынке европейского газа ста-
новится его устойчивым наррати-
вом, и ключевая угроза заключа-
ется в том, что этот рынок рискует 
стать в будущем полностью спо-
товым, то есть рынком с немед-
ленной поставкой и стабильно вы-
сокими ценами. В этих условиях 
ЕС будет всё сложнее справиться 
с последствиями энергетическо-
го кризиса.

МНЕНИЕ

« КЛЮЧЕВАЯ 
УГРОЗА В 
ТОМ, ЧТО ТО

ПЛИВНЫЙ РЫНОК РИ
СКУЕТ СТАТЬ ПОЛНО
СТЬЮ СПОТОВЫМ, ТО 
ЕСТЬ С НЕМЕДЛЕННОЙ 
ПОСТАВКОЙ И СТА
БИЛЬНО ВЫСОКИМИ 
ЦЕНАМИ. И ЕС БУДЕТ 
ВСЁ СЛОЖНЕЕ СПРА
ВИТЬСЯ С ЭНЕРГОКРИ
ЗИСОМ

даже такие действия наших клиентов 
хеджировать. Будем обмениваться 
информацией и выработаем особый 
порядок принятия решений о пере-
воде этих средств на счета подозри-
тельных структур.

Какие категории граждан оказались 
в центре внимания мошенников в по-
следние месяцы?

— Мошенники изобрели специ-
альные сценарии, нацеленные на со-
трудников банков, работающих с де-
нежной наличностью. У них можно 
выманить значительно более круп-
ную сумму, чем рядовые граждане 
обычно хранят на счетах или мо-
гут оформить в кредит. В этом году 
Сбер с крупнейшими операторами 
внедрил отдельную технологию за-
щиты этой категории сотрудников. 
В следующем году планируем тира-
жировать такую технологию на дру-
гие категории критичных работни-
ков.

Какие ещё тренды вы могли бы вы-
делить?

Существенные результаты ста-
ли давать изменения в разви-
тии наших технологий защиты . 
Мы смогли объединить автомати-
зированные системы нашего бан-
ка с подобными системами на сто-
роне «большой четвёрки» сотовых 
операторов. Благодаря этому, даже 
если по каким-то причинам наши 
клиенты вдруг стали разговари-
вать с телефонными мошенника-
ми, мы информируем их о мошенни-
ческом звонке в режиме реального 
времени.

Кроме того, нам удалось детально 
изучить методы, инструменты, ин-
фраструктуру, организацию работы 
call-центров на территории Украины. 
Изучив инструменты действий пре-
ступников, мы смогли дополнитель-

но настроить свои системы для того, 
чтобы улучшить инструменты защи-
ты наших клиентов.

В 2022 году атакам подвергались 
не только клиенты банков, но и сами 
банки. Вы могли бы назвать самые 
крупные DDoS-атаки на Сбер? Как 
он с ними справился?

Отличительная черта 2022 года — 
колоссальный рост DDoS-атак . 
Многие атаки на российские ком-
пании, инфраструктурные объек-
ты были «успешными» и могли бло-

кировать их деятельность хотя бы 
на небольшой период . Банки же, 
как правило, выдерживали DDoS-
атаки. Есть лишь несколько приме-
ров, когда они не смогли противо-
стоять этому.

Сбер успешно выдержал 484 круп-
нейшие DDoS-атаки, которые были 
нацелены на то, чтобы блокиро-
вать в полном объёме деятель-
ность нашей кредитной организа-
ции. Мы в автоматическом режиме 
отразили все атаки. Наши клиенты 

ни разу не почувствовали мощного 
давления, которое оказывали кибер-
преступники на нашу инфраструкту-
ру в 2022 году.

Какие атаки оказались для Сбера са-
мыми сложными?

Среди почти пяти сотен атак мож-
но выделить три: самую мощную, са-
мую сложную для нас и самую хитро-
умную.

В конце августа мы выдержали са-
мую сильную DDoS-атаку в истории 
нашей страны: мощностью 454 Гбит/с. 
При этом количество пакетов состав-
ляло 55 млн штук в секунду — то есть 
с 55 млн IP-адресов одновременно 
шли запросы к нашей инфраструк-
туре.

Самая сложная атака была менее 
мощной — 56 Гбит/с и около 10 млн 
пакетов в секунду. Но атака была 
очень длительная. Она проводилась 
синхронно специально созданными 
инструментами со специально соз-
данной инфраструктуры. Злоумыш-
ленники готовили её более двух 
недель. Подобных по уровню слож-
ности атак ранее не фиксировали 
во всём мире. Она началась 7 октя-
бря и длилась более 24 часов. Сбер 
её успешно выдержал.

Самая хитроумная атака состояла 
в том, что злоумышленники взлома-
ли инфраструктуру поставщика ре-
кламы и внедрили код в видеоплеер, 
используемый для онлайн-кинотеа-
тров. При просмотре фильмов и ро-
ликов незаметно для пользователя 
включалась атака против инфра-
структуры Сбера, число атакующих 
на пике превышало 600 тыс. Благо-
даря этому мы многому научились, 
выстроили и обновили собственные 
процессы, для того чтобы ещё более 
успешно противостоять подобного 
рода изощрённым атакам наших про-
тивников.

— После её освобождения ВС РФ мо-
гут угрожать оперативным окружени-
ем украинских сил в Артёмовске и Со-
ледаре, — считает он. — Находясь в ней, 
российская армия угрожает дорогам, 
по которым осуществляется снабже-
ние украинских формирований, укре-
пившихся в этих городах. Также из неё 
можно эффективно корректировать 
артиллерийский огонь и работу авиа-
ции по позициям противника.

За двое суток на купянском направ-
лении уничтожены до 65 украинских 
военнослужащих, бронетранспортёр, 
шесть автомобилей и боевая брониро-
ванная машина.

На краснолиманском направлении 
в субботу и воскресенье было нане-
сено поражение резервам противни-
ка. Кроме того, упреждающим огнём 
по штурмовым группам ВФУ пресе-
чены попытки украинских форми-
рований провести разведку боем 
в направлении населённых пунктов 
Голиково и Кременная в ЛНР. Потери 
противника на данном направлении 
составили до 90 военнослужащих 
убитыми и ранеными, один танк, две 
боевые бронированные машины и че-
тыре пикапа.

На южно-донецком направлении 
в воскресенье нанесено поражение 
скоплениям живой силы и военной тех-
ники ВФУ, уничтожены ремонтно-эва-
куационная группа противника и три 
диверсионно-разведывательные груп-
пы. Потери украинских формирований 
за сутки составили до 50 военнослужа-
щих убитыми и ранеными, боевая бро-
нированная машина, танковый тягач 
и два пикапа.

Днём ранее на данном тактическом 
направлении обнаружены и уничто-
жены две диверсионно-разведыва-
тельные группы ВФУ, уничтожены 
до 35 военнослужащих и два броне-
транспортёра.

За двое суток оперативно-такти-
ческая, армейская авиация, ракетные 
войска и артиллерия России порази-
ли пункт временной дислокации ино-
странных наёмников, пункт управле-
ния 113-й бригады теробороны, пункт 
временной дислокации 14-й механи-
зированной бригады ВФУ, радиолока-
ционную станцию контрбатарейной 
борьбы производства США AN/TPQ-36, 
а также 162 артиллерийских подразде-
ления на огневых позициях и 233 райо-
на сосредоточения войск.

Средства ПВО РФ за двое суток 
уничтожили три беспилотника, три ре-
активных снаряда системы залпового 
огня «Ураган» в районе Токмака Запо-
рожской области и 13 реактивных сна-
рядов системы залпового огня HIMARS 
в районе населённого пункта Чаплинка.

Всего с начала проведения специ-
альной военной операции уничтожено 
344 самолёта, 184 вертолёта, 2676 бес-
пилотных летательных аппаратов, 
398 зенитных ракетных комплексов, 
7149 танков и других боевых брони-
рованных машин, 931 боевая машина 
реактивных систем залпового огня, 
3691 орудие полевой артиллерии и ми-
номётов, а также 7650 единиц специ-
альной военной автомобильной тех-
ники, перечислил Игорь Конашенков.

�� СВЯЗЬ ПОД ОБСТРЕЛАМИ

В Минобороны России рассказали 
о военнослужащих, проявивших в боях 
мужество и самоотверженность.

В ходе боёв гвардии сержант Вла-
димир Косенков под плотным огнём 
противника оказал неотложную ме-
дицинскую помощь пятерым раненым 
мотострелкам. Затем он лично вынес 
их из-под обстрела в безопасный рай-
он, а после окончания боя обеспечил 
эвакуацию всех раненых в полевой ме-
дицинский госпиталь, отметили в во-
енном ведомстве.

Стремясь восстановить контроль 
над утраченными территориями, укра-
инские националисты атаковали пози-
ции наших войск. Мгновенно оценив 
обстановку, лейтенант Андрей Крю-
ков приступил к определению коорди-
нат позиций артиллерии противника. 
Благодаря своевременно переданным 
им данным российские артиллеристы 
уничтожили две огневые позиции про-
тивника, в том числе два буксируемых 
155-мм орудия и до 14 националистов.

В ходе дежурства на наблюдатель-
ном посту гвардии сержант Владимир 
Дашиев обнаружил группу украинских 
диверсантов. Он оперативно доложил 

их координаты на пункт управления 
оперативного дежурного и открыл 
огонь из стрелкового оружия, заста-
вив противника остановиться и занять 
оборону. По группе вооружённых на-
ционалистов был нанесён артиллерий-
ский удар, в результате которого враг 
был ликвидирован.

— Гвардии сержант Владимир Даши-
ев, проявив бдительность, мужество 
и отвагу, не допустил прорыва нацио-
налистов на вверенном ему направле-
нии, — отметили в Минобороны.

В условиях плотного огня против-
ника полковник Александр Савенков 
организовал установку ретранслятора 
на крыше одного из зданий в районе на-
блюдательного пункта, обеспечив под-
разделения устойчивой связью. Спустя 
несколько дней украинские боевики 
предприняли попытку контрнаступле-
ния. В ходе атаки рядом с аппаратной 
разорвался миномётный снаряд, и ос-
новная система связи вышла из строя. 
Александр в кратчайшие сроки ор-
ганизовал связь с вышестоящим КП 
по резервным средствам связи. После 
очередного миномётного обстрела Са-
венков обнаружил двух раненых воен-
нослужащих, вытащил их из-под огня, 
доставил в укрытие и оказал первую 
медицинскую помощь.

При организации связи на но-
вых позициях противник обстрелял 
район дислокации из РСЗО HIMARS. 
Александр получил тяжёлые ранения, 
но выполнил поставленную задачу, 
не допустив потери управления, что 
позволило отразить наступление вра-
га, рассказали в военном ведомстве.

Сержант Фёдор Рыбалов выпол-
нял боевую задачу по эвакуации во-
оружения и повреждённой в боях во-
енной техники. Противник открыл 
артиллерийский огонь по району ско-
пления техники. Несмотря на это, Фё-
дор с подчинёнными продолжил вы-
полнение задачи. Умело маневрируя 
на ограниченной площади, россий-
ским военнослужащим удалось опе-
ративно вывести всю эвакуируемую 
технику из зоны обстрела. При этом 
потерь со стороны подчинённых Ры-
балова также допущено не было, до-
бавили в военном ведомстве.

Подразделение младшего сержанта 
Дениса Иванова обнаружило в лесопо-
лосе минное поле, большое количество 
боевой техники и группу украинских 
диверсантов, готовящих наступление 
на район, подконтрольный нашим во-
оружённым силам. Денис сообщил 
об этом на командный пункт, после 
чего закрепился на рубеже и организо-
вал оборону. Когда националисты на-
чали продвигаться к нашим позициям, 
их внезапно атаковало подразделение 
Иванова. В неравном бою наши воен-
нослужащие в течение нескольких ча-
сов не давали противнику развить на-
ступление.

Благодаря смелости и самоотвер-
женности младшего сержанта Дениса 
Иванова, а также храбрости и слажен-
ности действий его подчинённых мор-
ским пехотинцам, несмотря на попыт-
ки боевиков взять их в кольцо, удалось 
выстоять, нанеся значительный урон 
наступающим силам противника, что 
вынудило их отступить на исходные 
рубежи, рассказали в Минобороны.
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Ксения Набаткина

О бъём продаж новогодних сувени-
ров и игрушек в виде животных-

символов наступающего года в дека-
бре снизился в натуральном выражении 
на 15% по сравнению с прошлым годом, 
сообщили в «Чек Индексе». Россияне 
в целом стали экономить на новогод-
ней атрибутике, отметили аналитики. 
Онлайн-продажи оказались исключе-
нием: на маркетплейсах россияне вы-
бирают фигурки-игрушки и подарочные 
наборы посуды с кроликами и котами, 
которых тоже считают символом года. 
Интересуются люди не только сувенир-
ными символами года, но и живыми: же-
лающие приобрести кролика или кота 
в декабре атакуют приюты. Для живот-
ных это может закончиться печально, 
предупреждают заводчики.

Объём продаж новогодних сувени-
ров и игрушек в виде животных-сим-
волов наступающего года в декабре 
2022-го снизился на 15%, следует из ин-
формации компании «Платформа ОФД» 
(изучает данные более чем с 1,1 млн 
онлайн-касс в стране) и её аналитиче-
ского ресурса «Чек Индекс».

Как правило, в топ-продаж ново-
годних сувениров и игрушек входят 
персонажи из сказок и мультфиль-
мов, а также символы наступающего 
года, отметили эксперты «Чек Индек-
са». По восточному календарю 2023-й 
будет годом чёрного водяного кролика.

Согласно данным ресурса, средний 
чек на новогодние сувениры и игруш-
ки в виде символов наступающего года 
в первой половине декабря составил 
353 рубля, что на 24% выше, чем в прош-
лом декабре. Объём продаж в денежном 
выражении вырос на 10%.

При этом аналитики зафиксирова-
ли общее снижение продаж новогод-
ней атрибутики на 10–12%, с этим они 
связывают и уменьшение объёмов тор-
говли игрушками и сувенирами с сим-
волом года.

Исключение из общей негатив-
ной тенденции составили только он-
лайн-продажи, отметили аналитики. 
Это подтверждают и данные маркет-
плейсов.

Так, на Wildberries продукцию с сим-
волом наступающего года приобрета-
ют заметно активнее: с 1 по 14 декабря 
продажи сувениров и подарков с изо-
бражением котов и кроликов на 151% 
превзошли оборот продукции с изобра-
жением тигров за аналогичный период 
прошлого года.

В числе самых популярных това-
ров с символами года на маркетплей-
се — футболки, фигурки-игрушки, по-
дарочные наборы посуды, джемперы, 
а также плюшевые игрушки.

— Наиболее же динамичными темпа-
ми в 2022-м спрос рос на домашние ха-
латы с зайцами (+253%), пижамы (+225%), 
ёлочные украшения (+220%), сувениры 
и статуэтки (+168%) и карнавальные ма-
ски (+129%) с изображением символов 
2023 года, — отметили в пресс-службе 
компании.

По некоторым версиям , симво-
лом наступающего года будет также 
кот. Поэтому товары с ним россияне 
тоже активно приобретают. Так, в пер-
вой половине декабря 70% сувениров 
на Wildberries приобрели именно с изо-
бражением кота. Их продажи в первые 
две недели декабря почти в 2,5 раза опе-
режают спрос на продукцию с изобра-
жением кролика, на которого пришлось 
лишь 30% от всех подарков.

Предпочтение кролику отдают 
на Дальнем Востоке России: в Магадане, 

Не кликать беду
В Сети появилась новая схема кражи аккаунтов в Telegram

Иван Черноусов

В Сети появилась новая схема кра-
жи аккаунтов в Telegram — пользо-

вателю предлагают принять в подарок 
подписку Premium. Как только чело-
век переходит по ссылке и вводит код 
авторизации, который требуется для 
«принятия подарка», злоумышленник 
получает доступ к профилю и рассыла-
ет спам всем контактам. При этом у са-
мого отправителя данное сообщение 
отображаться не будет. Специалисты 
по безопасности говорят: длительность 
кибератаки на пользователей из РФ бу-
дет зависеть от того, насколько быстро 
распространится информация о ней. 
При этом в других мессенджерах по-
добные атаки тоже возможны, увере-
ны эксперты.

В Сети появилась новая схема 
«угона» аккаунтов Telegram. Поль-
зователю поступает сообщение, что 
кто-то из его контактов отправил 
ему в подарок подписку на Telegram 
Premium. Как только человек нажи-
мает на кнопку, ему приходит код ав-
торизации — на экране с «подарком» 
написано, что эти цифры нужно вве-
сти, чтобы активировать подписку. 
После ввода кода аккаунт переходит 
к злоумышленнику и рассылает спам 
по всему списку контактов пользова-
теля, при этом у самого пользователя 
сообщение удаляется.

— Сообщение о том, что мне пода-
рили подписку Telegram Premium, мне 
пришло от подруги. Я знаю, что в мес-
сенджере есть возможность дарить 
подписку, поэтому без тени сомне-
ния перешла по ссылке, — рассказа-
ла «Известиям» пострадавшая от дей-
ствий мошенников Екатерина.

По её словам, как только она нажа-
ла на клавишу «получить подарок», си-
стема прислала ей код. Всё выглядело 
именно так, как будто это действитель-
но презент от подруги и официальная 
страница мессенджера.

— Как только я проделала все эти 
действия, поняла: это были мошенники. 
Мне начали писать друзья, что от меня 
приходит спам, — продолжает девушка.

В Минцифры знают о подобных мас-
совых «угонах» аккаунтов мессендже-
ра пользователей из РФ. Профиль на-
ходится в безопасности, если кроме 
двухфакторной аутентификации в нём 
включён дополнительный пароль, ко-
торый знает только владелец аккаун-
та, подчеркнули в ве домстве.

Для того чтобы установить пароль 
в Telegram, необходимо перейти в «На-
стройки» и далее — в раздел «Конфи-
денциальность». Затем выбрать раз-
дел «Двухэтапная аутентификация» 
и включить её. После чего ввести па-
роль, которым дополнительно будет 
защищён аккаунт, и нажать «Гото-
во». Если пользователь уже перешёл 
по ссылке и отправил код мошенникам, 
необходимо зайти в настройки мессен-
джера и завершить все другие сеансы, 
добавили в Минцифры.

По словам опрошенных «Известия-
ми» специалистов по информацион-

ной безопасности, быстро такие ата-
ки не прекратятся.

— Злоумышленники видят эффек-
тивность этого метода. Поэтому поль-
зователям надо оставаться бдитель-
ными и установить там, где возможно, 
двухфакторную аутентификацию, — 
предупредил главный эксперт «Ла-
боратории Касперского» Сергей Го-
лованов.

Интересно, что широкого примене-
ния подобной схемы именно в Telegram 
ранее не фиксировалось. Что касает-
ся длительности этой атаки, тут всё за-
висит от многих факторов, в том числе 
от того, сколько пользователей будут 
знать об этой угрозе. Её масштаб обу-
словлен режимом самораспростране-
ния — заражённый сам рассылает спам 
по телефонной книге, пояснил веду-
щий аналитик Group-IB департамента 
Digital Risk Protection Евгений Егоров.

Подобные фишинговые атаки бу-
дут продолжаться, пока пользовате-
ли не начнут соблюдать цифровую ги-
гиену: не передавать учётные данные 
ни под каким предлогом и хранить па-

роли локально (не в облаках), резюми-
ровал ведущий инженер информаци-
онной безопасности компании R-Vision 
Антон Кузнецов.

Важно помнить, что у официаль-
ных сообщений от Telegram справа 
от ника будет голубой значок с га-
лочкой, и стоит обратить внимание 
на написание наименования мессен-
джера в названии контакта. Возмож-
ность заблокировать пользователя 
или добавить его в список контактов 
также будет говорить о том, что перед 
вами не автоматически сформирован-
ное сообщение от сервиса, напомнил 
Сергей Голованов.

— Если ссылка пришла на какой-ли-
бо сайт (например, якобы на конкурс), 
то важно никогда не вводить на таких 
страницах конфиденциальные данные 
и код подтверждения. Если просят пе-
ревести средства, лучше связаться 
с отправителем сообщения, например 
по телефону, — подчеркнул эксперт.

Понять, что сообщение фишинговое, 
очень просто — пользователя в этом 
случае просят передать уникальные 
данные для входа в Telegram на третью 
сторону, рассказал Антон Кузнецов.

— Ещё одна популярная схема — мо-
шенники пишут администраторам 
крупных каналов, что хотят купить 
размещение рекламы на канале. По-
сле разговора жертве присылают ссыл-
ку на фишинговый сайт для авториза-
ции на партнёрской площадке. В нём, 
чтобы получить персональную ссыл-
ку и впоследствии получить там вы-
плату за размещение рекламы, необ-
ходимо ввести свои данные от учётной 
записи в Telegram, — предупредил Ев-
гений Егоров.

При этом данную схему можно ре-
ализовать во всех мессенджерах. Раз-
ница будет только в деталях и возмож-
ности автоматизации, резюмировал 
директор экспертного центра безопас-
ности Positive Technologies Антон Но-
виков.

«Они боятся громких звуков,  
переживают за своё будущее»
Уполномоченный по правам ребёнка Мария Львова-Белова — о новых семьях 
для детей из зоны СВО и важности объятий в процессе воспитания

Ксения Набаткина

Российские семьи завалили аппарат 
детского омбудсмена обращения-

ми с желанием принять детей из но-
вых регионов и из зоны СВО, рассказа-
ла Мария Львова-Белова. Однако сам 
процесс, по её словам, не был простым — 
важно было найти не только опытных 
приёмных родителей, готовых к различ-
ным сложностям, но и учесть пожела-
ния ребят. Тем не менее почти 400 де-
тей оказались в новых семьях, и теперь 
необходимо продолжать помогать 
им адаптироваться не только к жиз-
ни с мамой и папой, но и, по сути, к об-
ществу и культуре новой для них стра-
ны, подчеркнула детский омбудсмен. 
О новых задачах и работе над давними 
проб лемами она рассказала в интервью 
«Известиям».

Продолжается ли эвакуация детей-
сирот с территорий, затронутых СВО? 
У скольких из них находятся родствен-
ники в России?

Сейчас эвакуация не ведётся, по-
тому что основную часть детей-сирот 
перевезли в самые первые дни. ДНР 
эвакуи ровала практически все свои 
детские дома, и мы основную часть де-
тей устраи вали в семьи прямо с пригра-
ничных территорий. Из ЛНР сначала 
всех детей эвакуировали, а потом часть 
вернули назад, когда граница фронта 
отодвинулась и находиться там стало 
безопасно. Сейчас мы обрабатываем от-
дельные запросы. Бывают и не совсем 
обычные. Совсем недавно к нам посту-
пил запрос о пяти детях, мама которых 
находится в Киеве. Дети во время на-
чала СВО находились в Харьковской 
области, мамы рядом не было, по ре-
шению местных властей они были пе-
реданы опекуну и переместились с ним 
в Россию. Мама хочет забрать детей. 
Мы нашли ребят и сейчас работаем над 
воссоединением семьи.

Как идёт процесс поиска семей для та-
ких детей, есть ли какие-то особые тре-
бования к родителям? Сколько семей 
уже удалось найти?

Сейчас в приёмных семьях 380 ребят, 
они живут в 16 регионах России. Ког-
да мы говорили с президентом, он обо-
значил, что у сирот с новых террито-
рий должны появиться семьи. Что если 
кто-то из российских граждан захочет 
их принять, мы должны без проволо-
чек это сделать. С того момента и на-
чалась эта работа, процесс выстроили 
очень скрупулёзно, в интересах детей, 
мы не могли ошибиться.

Эти дети долгое время находились 
в детских домах, пережили непростые 
восемь лет, когда они сидели в бомбо-
убежищах, когда были прилёты, ког-

да они постоянно переживали за свою 
жизнь. Поэтому нам особенно важно 
найти людей, которые смогут их под-
держать в этот момент и стать для них 
по-настоящему родными.

Группа психологов сначала работа-
ла с детьми, составляла их портрет: что 
они любят, чем интересуются, какой 
у них характер, чтобы можно было по-
добрать им маму с папой. С родителя-
ми также велась работа, мы выбирали 
из профессиональных приёмных се-
мей, которые уже имели опыт воспита-
ния детей, оставшихся без попечения 
родителей, детей-сирот. После этого 
снимали видеопаспорта, которые по-
казывали детям. Они выбирали из не-
скольких семей ту, которая им наибо-
лее отозвалась.

У детей были интересные критерии. 
Например, они говорили, что мама кра-
сивая, а где-то есть земельный участок, 
сельская местность. У каждого были 
свои запросы. После этого мы организо-
вывали видеосвязь с той семьей, кото-
рую выбрал ребёнок, и уже потом начи-
нался процесс оформления документов. 
Затем мы с нашей командой привози-
ли ребятишек и воссоединяли семьи.

Особенно сложно было устраи-
вать в семьи одновременно трёх и бо-
лее детей, у нас были даже девять бра-
тьев и сестёр. А их нельзя разлучать. 
И они находились в разных учрежде-
ниях. Мало того что у детей появлялись 
новые мама с папой, так они ещё меж-
ду собой зачастую знакомились, толь-
ко уже садясь в самолёт.

Я много раз была при встрече де-
тей с семьями. Это всегда очень тро-
гательно, несмотря на то, что мы по-
нимали, что они уже друг друга знают, 
едут к конкретным мамам и папам. Нам 
рассказывали сопровождающие, как 
в дороге они звонили родителям и пели 
детские песни, поддерживая друг дру-
га и ускоряя момент встречи.

В Новосибирске был трогательный 
момент, когда мама увидела, как к ней 
бегут подростки и кричат: «Мама!» 

Она им кричала: «Сыночки!» Это не-
вероятные эмоции, когда ты понима-
ешь, что дети, у которых не было во-
обще никакой надежды на то, что они 
попадут в семьи, тем более в сложив-
шейся обстановке, вдруг эти семьи на-
ходили в разных точках нашей боль-
шой страны.

Как сами дети пережили адаптацию? 
Психологам нужно было работать 
с ними дополнительно?

Конечно. Дальше выстраивался ал-
горитм работы с семьёй, специалисты 
были рядом 24/7. Мы работаем не только 
на адаптацию ребёнка в семье, но осо-
бое внимание уделяем психологическо-
му состоянию детей, потому что часто 
у них скрытая депрессия, посттравма-
тический синдром. Они боятся громких 
звуков, переживают за своё будущее. 
Они ощущают, что приехали из друго-
го государства. И многие вещи, кото-
рые знакомы нашим детям, — культу-
ра, история, традиции — им не совсем, 
может быть, близки.

Помимо психологической есть ещё 
медицинская помощь. Всех обследо-
вали, у многих дополнительно выяви-
лись заболевания или проблемы со здо-
ровьем, над которыми потом работала 
целая команда медиков.

Я совсем недавно навещала семьи 
в Калужской области, в Новосибир-
ской, в Московской. Изменения в ре-
бятах есть: это небо и земля. Дети даже 
внешне становятся похожи на своих ро-
дителей. Спрашиваю: «Ребята, как у вас 
там?» Отвечают: «Ничего, в футбол го-
няем. В школе, конечно, сложновато, 
но зато у нас мама с папой. Они нас под-
держивают, любят, за нас переживают, 
а с этим море по колено».

Вы говорили, что у некоторых детей 
были некие антироссийские настрое-
ния, когда их вывозили. Как с этим уда-
лось справиться?

Это было у очень небольшого чис-
ла детей, которых мы привезли из под-
валов Мариуполя. Когда начались СВО 
и активные военные действия, мы стол-
кнулись с тем, что стало много бес-
призорных. От кого-то отказались 
приёмные родители. Кто-то учился 
в колледже в статусе ребёнка, остав-
шегося без попечения родителей, и, 
когда это всё произошло, тоже остал-
ся в одиночестве.
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А снег метёт
В Москве поставлен рекорд по объёму выпавших осадков

Валерия Мишина

18 декабря в столице поставлен 
рекорд по объёму выпавших 

осадков в этот день за всё время на-
блюдений, сообщили «Известиям» 
в Гидрометцентре. Возможно, по ито-
гам дня синоптики зафиксируют ещё 
один исторический максимум — по вы-
соте снежного покрова. Из-за сильной 
метели в Москве случился транспорт-
ный коллапс — десятки авиарейсов 
были задержаны и отменены, го-
родской транспорт из-за застрявших 
машин менял маршруты, а комму-
нальщики работали круглосуточно 
и в усиленном режиме. Впрочем, уже 
19 декабря в европейской части России 
снег и дожди сменятся антициклоном 
и резким похолоданием, ожидают спе-
циалисты. А к 22 декабря они прогно-
зируют оттепель и гололедицу.

Штормовое предупреждение, дан-
ное Гидрометцентром России на вы-
ходные, 17 и 18 декабря, об «очень 
сильном» снеге, снежных зарядах, 
метелях и снежных заносах полно-
стью подтвердилось, констатировал 

«Известиям» научный руководитель 
организации Роман Вильфанд. В те-
чение почти всего воскресенья в Мо-
скве и области шёл снег, который при-
вёл к заторам на дорогах и отменам 
авиарейсов.

— Если в метеорологических про-
гнозах есть слово «очень», значит, 
прогнозируется опасное явление, ко-
торое нарушит жизнедеятельность 
города. Что и произошло, — отметил 
Роман Вильфанд.

По данным сервиса «Яндекс.Распи-
сания», к вечеру 18 декабря снегопад 
стал причиной задержки 89 рейсов 
в аэропортах Шереметьево, Домоде-
дово и Внуково, а также отмены ещё 16.

Утром в воскресенье столичный 
департамент транспорта попросил го-
рожан отказаться от поездок на лич-
ном транспорте, призвав выбрать для 
передвижения метро, МЦК и МЦД, 
а также поезда «Аэроэкспресс». Чи-
новники предупредили автолюби-
телей о большом количестве снега 
на дорогах, необходимости снижения 
скорости, уже произошедших мелких 
авариях и застрявших фурах на МКАД 

и эстакадах. В течение дня департа-
мент транспорта несколько раз сооб-
щал о задержке трамваев и измене-
нии их маршрутов из-за застрявших 
на путях автомобилей.

Мэр Москвы Сергей Собянин 
в своём Telegram-канале заявил, что 
«все службы работают в плановом по-
рядке».

«Коммунальщики в первую оче-
редь расчищают проезжую часть, 
подходы к остановкам и станциям 
метро», — написал градоначальник.

Но он указал, что общественный 
транспорт работает «без каких-либо 
серьёзных сбоев», и заметил, что «впе-
реди, похоже, вся неделя снегопадов», 
пообещав этим «заниматься».

В борьбе со снегом в Москве было 
задействовано 12,5 тыс. единиц тех-
ники, работали 119 тыс. сотрудников 
городских служб. Заместитель мэра 
Пётр Бирюков сообщил, что при-
шлось привлекать дополнительные 
силы. Он пообещал: уборка снега бу-
дет идти круглосуточно.

«Каждые четыре часа проводится 
механизированное прометание улич-
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Контроль затратами
Жильцы смогут отслеживать использование денег управляющими компаниями

Мария Перевощикова

П лату граждан за ЖКУ предложи-
ли аккумулировать на специально 

созданных счетах, вместо того чтобы 
сразу переводить деньги управляю-
щим компаниям (УК). Инициативу раз-
работал фонд «Институт экономики 
города», её поддерживают в Госдуме 
и могут внести на рассмотрение ниж-
ней палаты в 2023 году, выяснили «Из-
вестия». Сегодня жильцы перечисляют 
деньги управляющей компании, они ста-
новятся собственностью коммерческих 
организаций, и уверенность в том, что 
затем эти средства используются по на-
значению, отсутствует. С одной стороны, 
предложенная мера может способство-
вать повышению прозрачности отрасли 
ЖКХ и улучшению качества предостав-
ляемых услуг, но с другой — вопрос от-
ветственности собственников за долги 
своих соседей до сих пор не проработан, 
говорят эксперты.

В России предложили изменить по-
рядок сбора платы за жилищно-ком-
мунальные услуги (текущий ремонт, 
вывоз мусора, мытьё подъездов, водо-
снабжение, отопление и т.д.). В частно-
сти, переводить её не сразу управля-
ющей компании (УК), а на специально 
созданные счета. Мера должна повы-
сить контроль за деньгами граждан, на-
правляемыми на оплату ЖКУ, рассказа-
ла «Известиям» глава фонда «Институт 
экономики города» Надежда Косарева.

Выбрать такой способ сбора средств 
жители смогут по желанию — для кон-
троля будет необходим активный совет 
дома. Аналогичные банковские счета 
используются сейчас для аккумули-
рования взносов за капремонт, пояс-
нила она.

Сегодня, когда деньги попадают 
на счета УК, они становятся собствен-
ностью организации. И жильцы дома 
не могут контролировать их исполь-
зование, быть уверенными в том, что 
средства не расходуются, например, 

на нужды других домов, что оплачи-
ваются действительно оказанные ус-
луги и выполненные работы, сказала 
Надежда Косарева.

Эксперты предложили, чтобы день-
ги сначала поступали на специальные 
счета. Как только совет дома убедится, 
что определённые услуги оказаны (на-
пример, в подъезде проведён космети-
ческий ремонт), он даёт добро на пере-
вод денег со спецсчёта на счёт УК. Для 
такого контроля и нужен активный со-
вет дома, добавила Надежда Косарева.

— Сегодня оплата содержания об-
щего имущества дома авансируется 
на 100% независимо от того, насколько 
хорошо и в полном ли объёме оказаны 
услуги. Но заранее УК следует платить 
только около 30%. Поэтому мы под-
держиваем идею и постараемся вне-
сти инициативу на рассмотрение ниж-
ней палаты в следующем году, — сказал 
«Известиям» первый заместитель пред-
седателя комитета Госдумы по строи-
тельству и ЖКХ Павел Качкаев.

Инициатива в том числе будет пе-
редана в рабочую группу при комитете 
ГД по строительству и ЖКХ. Она сейчас 
разрабатывает предложения по совер-
шенствованию законодательного ре-
гулирования сферы управления жи-

лищным фондом, отметила Надежда 
Косарева.

Сегодня если в управлении УК на-
ходится несколько объектов, то пере-
численные деньги граждан зачастую 
используются на разные дома, ска-
зал эксперт Народного фронта Павел 
Склянчук. Коммерческие организации 
отчитываются о выполненных работах 
постфактум, и жители, уже заплатив-
шие деньги, обычно не могут ничего ис-
править, сказал он.

Кроме того, нередко УК — это группа 
компаний, которые в том числе владе-
ют и другими видами подрядного биз-
неса, — например, в их ведении могут 
быть услуги разнорабочих, дорож-
ников, сантехников, грузчиков и др. 
На оплату их труда нецелевым обра-
зом могут расходоваться собираемые 
с граждан средства, отметил Павел 
Склянчук.

Курортный туман
В РФ вернулись первые застрявшие в Египте туристы

Анастасия Львова

Более 800 застрявших в Египте рос-
сийских туристов в прошедшие вы-

ходные были доставлены в Россию, вы-
яснили «Известия». Путешественники, 
которые прилетели в Хургаду и Шарм-
эш-Шейх на судах авиакомпании iFly, 
вернулись в страну рейсами Red Wings. 
Но многие всё ещё не могут попасть до-
мой с арабских курортов. Только из Хур-
гады 18 декабря рейсов в РФ ожидали 
3 тыс. человек. После того как для iFly 
стали недоступны полёты в Египет над 
Иорданией, перевозчик не оставляет на-
дежды построить маршрут через Сирию. 
Росавиация уже запросила гарантии без-
опасности полётов у властей республики, 
рассказал «Известиям» источник в авиа-
компании.

�� ОТПУСК С ПРОДОЛЖЕНИЕМ

В прошедшие выходные авиакомпа-
ния iFly начала вывозить своих застряв-
ших в Египте пассажиров на рейсах Red 
Wings. 17–18 декабря удалось доставить 
в Россию 880 человек, следует из инфор-
мации источников «Известий» и откры-
тых данных.

В Москву вернулись около 810 тури-
стов на двух рейсах, сообщил источник, 
близкий к iFly. 70 клиентов Tez Tour вер-
нулись из Хургады в Санкт-Петербург 
утром 18 декабря, рассказали «Извес-
тиям» в туроператоре. На этом же рей-
се в Северную столицу должны были 
отправить 150 клиентов Fun & Sun (быв-
шей Tui), заявлял журналистам генди-
ректор компании Владимир Рубцов. 
Представитель Fun & Sun не смог опе-
ративно назвать «Известиям» число вер-
нувшихся в Россию клиентов туропера-
тора, но уточнил, что планируется ещё 
один рейс 20 декабря из Хургады в Ека-
теринбург.

Из 810 вернувшихся в Москву пасса-
жиров около 690 человек — это клиенты 
Tez Tour, следует из сообщения туропе-
ратора. Всего за выходные было вы-
полнено лишь три рейса с египетских 
курортов в Москву и Петербург, на ко-
торых удалось забрать застрявших ту-
ристов.

— Кроме того, по данным iFly, наши 
соотечественники, находящиеся на еги-
петских курортах, смогут в ближайшее 
время вылететь в Москву на рейсах ави-
акомпаний Egypt Air и Corendon, пере-
говоры с которыми находятся на фи-
нальной стадии, — сказали «Известиям» 
в Tez Tour.

В общей сложности для возвраще-
ния всех путешественников потребу-
ется ещё 15 вывозных рейсов, вылеты 
будут выполняться ориентировочно 
с 18 по 21 декабря, добавили там.

В пятницу, 16 декабря, рейсов iFly как 
из Египта, так и из России ждали около 
5 тыс. человек, но за выходные их чис-
ло выросло. На 18 декабря только в Хур-
гаде находилось около 3 тыс. клиентов 
Tez Tour, рассказал журналистам менед-

жер туроператора на этом курорте Та-
мер Саид.

Представитель iFly не ответил на за-
прос «Известий». В пресс-службе Red 
Wings «Известиям» лишь сообщили, что 
перевозчик действительно предостав-
ляет услугу по возврату пассажиров iFly 
по соглашению с этой авиакомпанией.

�� ЗАПРОС БЕЗОПАСНОСТИ

Полёты в Египет стали проблемными 
для iFly с 15 декабря. С этой даты власти 
Иордании потребовали от авиакомпа-
нии предоставить страховку, выпущен-
ную в Лондоне, — получить её сейчас 
невозможно из-за санкций. Таким обра-
зом, оказался заблокированным един-
ственно возможный коридор для про-
лётов на египетские курорты. Ведь ещё 
ранее Турция, Саудовская Аравия, Эри-
трея и Йемен перестали пускать в своё 
небо самолёты российских авиакомпа-
ний с двойной регистрацией, как у iFly.

Перевозчик решил летать по альтер-
нативному маршруту — в воздушном ко-
ридоре над Сирией, получил на это раз-
решение сирийских властей и запросил 
разрешение в Росавиации. По словам 
начальника отдела продаж iFly Валерии 

Ященко, 14 декабря авиакомпания полу-
чила информацию о возможности вы-
полнения таких рейсов, но при подаче 
плана полёта перед вылетом его отозва-
ла Росавиация.

Сам регулятор несколько раз сооб-
щал, что авиакомпания предоставила 
неточные документы для оценки ри-
сков безопасности полётов над Сири-
ей или же пакет бумаг был недостаточ-
ным. В ведомстве настаивают: регион 
опасен для полётов гражданских воз-
душных судов. Российским авиаком-
паниям запрещено летать над Сири-
ей с 2013 года, после того как самолёт 
Nordwind со 160 пассажирами на борту 
подвергся обстрелу над страной. Тогда 
по судну были выпущены две ракеты 
класса «земля–воздух», которые разо-
рвались в небе близко от лайнера, пас-
сажиры и сам самолёт не пострадали.

Как сообщил «Известиям» источ-
ник в iFly, в субботу в Росавиации со-
стоялось ещё одно совещание на эту 
тему, но на нём вновь не было дано од-
нозначного ответа — можно ли летать 
над Сирией или нет. Теперь регулятор 
сам запросил у властей этой страны га-
рантии безопасности полётов, добавил 
источник.

«Известия» направили запрос в Рос-
авиацию.

�� НЕБО НАД СИРИЕЙ

17 декабря воздушное пространство 
Сирии использовали как минимум две 
иностранные авиакомпании (помимо 
сирийских), сообщал Telegram-канал 
про путешествия «Крыша ТурДома». 
Это ливанская Middle East Airlines, вы-
полнившая рейсы из Бейрута в Багдад 
и обратно, а также иракская Fly Baghdad, 
которая отвезла пассажиров в Ливан 
из столицы Ирака.

В то же время Saudia и Qatar Airways 
на маршрутах Эр-Рияд — Бейрут и Доха — 
Бейрут соответственно облетали Си-
рию с юга, уточнял канал.

Как пояснил «Известиям» исполни-
тельный директор агентства «Авиапорт» 
Олег Пантелеев, гражданские воздуш-
ные суда ряда стран действительно ле-
тают над Сирией, а власти некоторых 
государств считают, что это достаточ-
но безопасно. При этом над севером 
и центром страны гражданские само-
лёты не курсируют, уточнил эксперт.

— Вполне возможно, что прецеденты 
выполнения полётов в Дамаск и Бей-
рут создают уверенность в том, что 
это безопасно. Но не стоит сбрасывать 
со счетов то обстоятельство, что пери-
одически аэропорт Дамаска обстрели-
вает Израиль. Понятно, что вероятность 
оказаться в зоне поражения ЗРК имен-
но в тот момент, когда ПВО Сирии отра-
жает атаку, достаточно мала: подобные 
инциденты происходят не каждую не-
делю и даже не каждый месяц. Однако 
в такой ситуации невозможно считать 
нулевой вероятность поражения граж-
данского самолёта силами ПВО Сирии, — 
считает Олег Пантелеев.

По его словам, Росавиация самосто-
ятельно не решает вопрос признания 
той или иной страны опасной или без-
опасной для полётов. Регулятор лишь 
оформляет позицию, сформирован-
ную другими ведомствами, и доводит 
её до авиакомпаний, пояснил эксперт.

По данным источника «Известий», 
знакомого с позицией Росавиации, 
агентство не хочет разрешать iFly про-
лёт над Сирией в том числе потому, что 
регулятор не хотел бы брать на себя ри-
ски ответственности при возможных 
инцидентах. При этом МИД не хочет за-
являть, что летать над Дамаском опас-
но, потому что Сирия — партнёр России, 
добавил собеседник.

Пока iFly отменила рейсы в Египет 
по 19 декабря включительно. В дальней-
шем перевозчик надеется всё же полу-
чить разрешение на пролёт над Сирией. 
Tez Tour пообещал полностью вернуть 
деньги клиентам, которые не вылетели 
в Египет с 15 по 19 декабря.

По мнению Олега Пантелеева, iFly 
следовало бы сразу отменить рей-
сы в Египет до урегулирования во-
проса со страховкой. У перевозчика 
было достаточно времени с 10 декаб-
ря, чтобы принять пусть и болезнен-
ное, но корректное в отношении кли-
ентов решение.

Для возвращения 
всех туристов потребу-
ется ещё 15 вывозных 
рейсов, вылеты бу-
дут выполняться  
с 18 по 21 декабря

Якутии и на Чукотке. Там товары с его 
изображением составили порядка 75–
80% от всего оборота такой продукции. 
Это может быть связано с большим ин-
тересом жителей региона к восточной 
культуре, полагают в компании.

— Россияне, которые ожидают насту-
пления года кота, чаще всего заказыва-
ют подарочные наборы посуды, мяг-
кие игрушки и карнавальные костюмы 
с этим символом. Те, кто планирует 
встретить год кролика, предпочита-
ют ёлочные украшения, фигурки-ста-
туэтки и карнавальные маски, — доба-
вили в пресс-службе Wildberries.

Многие россияне стремятся не при-
обрести символ года, а создать его са-
мостоятельно. В преддверии празд-
ников жители страны стали активно 
заказывать услугу по изготовлению 
фигурок крольчат из шоколада или 
мыла в подарок друзьям и близким, 
сообщал ранее «Известиям» руково-
дитель развития категории «Праздни-
ки и мероприятия» площадки «Авито 
Услуги» Александр Сёмочкин. Набор 
из трёх фигурок стоит около 720 руб-
лей. Если же хочется добавить в ко-
робку съедобную или зелёную ёлоч-
ку из мыла, цена возрастёт до 1,5 тыс.

Также пользовались популярностью 
услуги по изготовлению вязаных игру-
шек на заказ в виде символа 2023 года. 
Их средняя цена на «Авито Услугах» со-
ставила около 550 рублей. Есть предло-
жения мастер-классов по валянию фи-
гурки кролика из шерсти.

Спрос на категорию «Репетиторы 
и обучение», куда входят также различ-
ные курсы и мастер-классы, по сравне-
нию с прошлым месяцем вырос в дека-
бре на 12% (по сравнению с декабрём 
прошлого года — на 8%), отметили ана-
литики маркетплейса услуг YouDo.

— Например, популярны предново-
годние мастер-классы. Также пользо-
ватели ищут специалиста по поделкам 
для проведения детских мастер-клас-
сов, — пояснили там.

Пользователи сами устанавлива-
ют стоимость, которую готовы запла-
тить за задание исполнителю, в сред-
нем в декабре этого года — 2272 рубля.

Интерес растёт не только к сувени-
рам, но и к живым символам года, пожа-
ловались «Известиям» заводчики.

В питомник карликовых кроликов 
«Ушастик» в декабре стали чаще звонить 
желающие завести зверька, сообщила 
заводчик Надежда Воеводина.

— Мы у всех желающих узнаём, по-
чему они хотят завести кролика. Мно-
гие делают это потому, что просто уви-
дели красивую картинку, умилились 
и захотели так же. При этом люди не из-
учают их содержание, кормление, ка-
ким он вырастет, какая порода. Соот-
ветственно, такие люди, как правило, 
чаще потом отдают животных в при-
юты, выкидывают, — переживает она.

Из тех, кто получит живой пода-
рок, тоже далеко не все желают заво-
дить домашнее животное, заботиться 
о нём, предостерегла Надежда Воеводи-
на. По её словам, услышав, что сейчас 

крольчат у неё нет, интересующиеся 
планируют обращаться в другие места.

Ожидаемый спрос на питомцев пе-
ред Новым годом заметили и в частном 
приюте для кошек «Муркоша», расска-
зала «Известиям» его PR-директор Янна 
Серкова.

— В какое бы время люди ни реши-
лись на заведение пушистого друга, 
мы всегда оговариваем, что животное 
не вещь и в подарок котиков мы не от-
даём. За восемь лет работы наша коман-
да неоднократно сталкивалась с ситу-
ациями, когда в приют попадали такие 
внезапные, ненужные подарки, — пожа-
ловалась она.

Может оказаться, что у получателя 
такого подарка вообще аллергия, отме-
тила Янна Серкова. Лучшим сюрпри-
зом, по её словам, будет визит в приют 
с потенциальным хозяином кота, ко-
торый уверен в своих планах завести 
животное. Там можно сразу пройти со-
беседование, которое проводят со все-
ми желающими завести четвероного-
го друга.

Кроличья пора
Символ 2023 года уступил в продажах прошлогоднему тигру

но-дорожной сети с противогололёд-
ной обработкой, — сказал он. — Под 
особым контролем коммунальных 
служб — очистка тротуаров, дворо-
вых территорий, подходов к объек-
там транспортной инфраструктуры 
и соцсферы».

Депутат Мосгордумы, член комис-
сии по городскому хозяйству и жи-
лищной политике Игорь Бускин при-
звал горожан запастись терпением.

«Сколько бы ни было у нас комму-
нальной техники и рабочих, за пять 
минут, особенно на дворовых терри-
ториях, мы ничего не уберём, — сказал 
он. — Но не каждый день идёт такой 
авральный снег. Главное в этой ситуа-
ции — проложить дорожную сеть, что-
бы люди могли передвигаться, скорая 
помощь могла проехать».

Политик обратил внимание, что 
во дворах расчистке снега мешают 
стихийно припаркованные машины.

«А службы ЖКХ работают без оста-
новки. У меня на территориях, это 
Бабушкинский, Лосиноостровский 
и Ярославский районы Москвы, уже 
вышла вторая смена на работу, — рас-

сказал он. — Но сейчас мы просто ав-
рально чистим, убираем роторами, 
щётками. И как только закончится 
снегопад, начнётся второй этап — тог-
да будут чистить кровли, просыпать 
дороги антигололёдными реагентами 
и песком. Всё по регламенту».

С таким снегом невозможно справ-
ляться в режиме реального времени, 
согласен эксперт в сфере ЖКХ, экс-
перт площадки Общероссийского на-
родного фронта «Жильё и городская 
среда» Павел Склянчук.

«Но уборка идёт, это видно, больших 
коллапсов удалось избежать, — ска-
зал он. — Нужно набраться терпения. 
Во дворах, у кого есть желание и ло-
паты, можно самим помочь разгребать 
сугробы, это в общих интересах».

18 декабря метеорологи ждут сразу 
двух рекордов за сутки. Согласно за-
меру, в столице в воскресенье утром 
выпало 13 мм осадков, тогда как ре-
кордное значение в этот день за всю 
историю наблюдений с 1879 года со-
ставляет 13,1 мм.

— Значит, можно сказать, что ре-
корд будет побит, так как снег про-

должает идти, — сказал Роман Виль-
фанд.

Ещё один рекорд суток может быть 
установлен по высоте снежного покро-
ва. На 9.00 она составляла 33 см. Макси-
мальный показатель за 18 декабря был 
установлен в 1941 году — 34 см.

— Есть вероятность того, что 
и он превысит рекордное значение 
к понедельнику, — полагает Роман 
Вильфанд.

Рекорд по высоте снежного по-
крова 19 декабря также принадле-
жит 1941 году — те же 34 см. А макси-
мальный показатель за весь декабрь 
был установлен 28-го числа 1919-го — 
это 68 см.

Причиной мощных осадков в эти 
выходные стал циклон, который с суб-
боты и до конца воскресенья пере-
мещается через центр европейской 
части России с юго-запада на севе-
ро-восток, уточнил Роман Вильфанд.

— В Москве это снег, а на юге ЦФО, 
например в Курской, Белгородской, 
Воронежской областях и в Краснодар-
ском крае, — и мокрый снег, и дождь, — 
добавил эксперт.
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Познали в еде
A — Смена ассортиментной 

матрицы происходит посте-
пенно — по мере распродажи товарных 
запасов зарубежных производителей, 
поэтому трудно прогнозировать сро-
ки прекращения продаж тех или иных 
брендов в магазинах, — отметил экс-
перт. — Например, на днях стало извест-
но, что у розницы уже истощаются за-
пасы чипсов Pringles, до этого полки 
постепенно покидали такие бренды, 
как Coca-Cola, Pepsi, Mirinda и др.

Ассортимент трансформируется 
и даёт стимул для развития производ-
ства отечественных товаров, уверен 
эксперт. Российские марки способны 
заместить продукцию компаний, ко-
торые уходят с рынка. Например, доля 
наших товаров увеличивается в таких 
категориях, как газированные напит-
ки (здесь появилось около 100 новых 
наименований), готовые завтраки, ма-
каронные и кондитерские изделия, бы-
товая химия и товары по уходу.

Важную роль в восполнении ассор-
тимента играют собственные торговые 
марки розничных сетей (СТМ), их по-
пулярность сейчас опережает спрос 
на международные бренды. К примеру, 
в 2022 году спрос на СТМ-ритейлеров 
в категории подгузников вырос более 
чем на 130%, обогнав продажи глобаль-
ных брендов.

— Если проанализировать уход брен-
дов, то я бы не сказал, что нас покину-
ли многие: смена наименования тут 
не в счёт. Покупателя, наверное, мень-
ше всего интересует, какое юридиче-
ское лицо стоит за тем или иным биз-
несом, — сказал «Известиям» зампред 
правления ассоциации «Руспродсоюз» 
Дмитрий Леонов. — Людям важен сам 
продукт: его состав, потребительские 
свойства и вкусовые качества. Если 
смотреть по этой линейке, то уход ино-
странных брендов минимален.

Новые условия — это не только испы-
тание, но и возможности для бизнеса, 
который может наиболее быстро адап-
тироваться, уверен эксперт.

— Если говорить о производителях, 
которые пришли на замену ушедшим 
брендам, то это прежде всего те, кто 
смог оперативно произвести корректи-
ровку своих бизнес-процессов — замену 
ингредиентов, упаковки, адаптировать-
ся под все сложности, — добавил он. — 
Это и локальные предприятия, и круп-
ные игроки.

Наибольший рост предложения от-
ечественных игроков после ухода ино-
странных компаний наблюдается в ка-

тегории газированных безалкогольных 
напитков, отметил эксперт.

В секторе непродовольственных 
товаров тоже фиксируют эту тенден-
цию. Оценка того, что «каждый седьмой 
бренд» ушёл с рынка РФ, близка к реаль-
ности, сказал «Известиям» президент 
Ассоциации компаний интернет-тор-
говли Артём Соколов.

— Самым заметным уход брендов стал 
в категориях автомобилей и запчастей, 
бытовой техники и электроники, одеж-
ды, а также в товарах повседневного 
спроса и гигиены, — сказал он. — И если 
в первой категории вопрос до сих пор 
стоит довольно остро, то в остальных 
он более или менее разрешился за счёт 
параллельного импорта, а также заме-
ны привычных брендов товарами оте-
чественного производства и стран СНГ.

У российских производителей хо-
рошие перспективы во многих товар-
ных группах — есть возможность за-
нять освободившиеся ниши, добавил 
Артём Соколов. Он подчеркнул: потре-
бительский спрос уже сместился в сто-
рону базового и среднего ценовых сег-
ментов практически во всех категориях. 
При этом существующая альтернатива 
позволяет удовлетворить этот спрос. 
В этом году в 1,5–2 раза выросли про-
дажи отечественной и белорусской бы-
товой техники, новых турецких и ки-
тайских брендов, которые отличаются 
невысокой стоимостью.

В секторе потребительских това-
ров 37 иностранных компаний ушли 
с российского рынка, 44 приостанови-
ли свою деятельность в России, 15 со-
кратили операционную деятельность, 
об этом свидетельствуют данные Йель-
ской школы менеджмента. Как сказа-
ла «Известиям» глава Института разви-
тия предпринимательства и экономики 
Наталья Назарова, часть производите-
лей выпускала разные категории това-
ров под различными брендами, поэтому 
итоговое количество ушедших торго-
вых марок может быть выше.

Уход иностранных игроков дал рос-
сийским компаниям также и возмож-
ность приобрести активы иностранных 
игроков, которые готовы сокращать ра-
боту в России или уйти из страны, отме-
тила Наталья Назарова. Основная слож-
ность в этой ситуации связана с тем, что 
рынок покидают узнаваемые бренды, 
а значит, перед отечественными ри-
тейлерами и производителями стоит 
непростая задача продвижения новых 
продуктов под торговыми марками, ко-
торые пока незнакомы потребителям.

Ключ на стоп
Как рынок отреагирует на решение ЦБ сохранить ставку

Наталья Ильина

С тавки по долгосрочным депози-
там после сохранения ключевой 

на уровне 7,5% вплотную приблизят-
ся к этому значению, а за счёт новогод-
них акций банков могут подняться ещё 
выше. Таким прогнозом с «Известиями» 
поделились эксперты. По их оценкам, 
потребкредиты в ближайшие месяцы 
можно будет взять под 20%, а ипотеку — 
под 10–12%. На заседании 16 декабря 
ЦБ второй раз подряд решил сохра-
нить ключевую ставку в связи с уско-
рившейся в начале зимы инфляцией 
и сохраняющейся высокой кредитной 
активностью. По прогнозам аналитиков, 
в 2023 году рост цен будет замедляться.

На заседании совета директоров 
16 декабря ЦБ принял решение со-

хранить ключевую ставку на уровне 
7,5%. В Банке России пояснили: цены 
растут умеренными темпами, тогда 
как потребительский спрос остаётся 
сдержанным. Инфляционные ожида-
ния населения и бизнеса существен-
но не изменились, оставаясь при этом 
на повышенном уровне, уточнили 
в регуляторе.

В ноябре годовой темп прироста 
потребительских цен составил 12% 
(после 12,6% в октябре), однако уже 
к 12 декабря показатель снова увели-
чился до 12,7%. В частности, это связа-
но с перенесённой с июля 2023-го ин-
дексацией тарифов на коммунальные 
услуги. По прогнозу Банка России, 
с учётом проводимой денежно-кре-
дитной политики годовая инфляция 
снизится до 5–7% в 2023 году, вернёт-
ся к 4% в 2024-м и будет находиться 
вблизи этого уровня в дальнейшем.

При этом, по данным регулятора, 
кредитная активность в целом оста-
валась высокой, особенно в корпо-
ративном сегменте. Оперативные 
данные указывают на оживление 
розничного кредитования после 
временного замедления в октябре, 

чему во многом способствовала ста-
билизация потребительских настро-
ений, добавили в ЦБ. Помимо этого 
на фоне происходившего с конца сен-
тября увеличения депозитных ста-
вок возобновился небольшой при-
ток средств населения в кредитные 
организации, но в основном на теку-
щие счета.

Хотя в четвёртом квартале деловая 
активность показала некоторый рост, 
сейчас возможности расширения про-
изводства в значительной мере ограни-
чены состоянием рынка труда, заявили 
в Банке России. Там подчеркнули: без-
работица обновила исторический ми-
нимум, и на фоне последствий частич-
ной мобилизации во многих отраслях 
усиливается нехватка рабочей силы. 
В этих условиях в них ускоряется рост 
реальных заработных плат, который 
может опережать повышение произ-
водительности труда.

В декабре аналогичное решение ЦБ 
связано с динамикой инфляции и со-
храняющимся спросом на кредитные 
продукты со стороны населения, по-
лагает аналитик долгового рынка 
«РСХБ Управление Активами» Павел 
Паевский. Он добавил: также регуля-
тор старается соблюсти баланс между 
двузначными числами по инфляции, 
с одной стороны, и угрозой сжатия по-
требительского спроса — с другой.

ЦБ не торопится с ужесточением 
монетарной политики, чтобы процес-
сы адаптации экономики и кредито-
вание частного сектора и корпора-
ций шли без затруднений, полагает 
начальник управления информаци-
онно-аналитического контента «БКС 
Мир инвестиций» Василий Карпунин. 
Он разъяснил: снижение доходной ча-
сти бюджета, потеря некоторых запад-
ных рынков, коррекция товарных цен 
и увеличение расходов приводят к ри-
скам расширения дефицита. Финансо-

вые власти стараются сократить рас-
ходование ФНБ и усиленно используют 
внутренние кредитные механизмы.

По оценкам Национального рейтин-
гового агентства (НРА), в ближайшие 
три месяца ставки по ипотеке — без учё-
та всех льготных программ — будут со-
ставлять 10–12%. В аналитическом обзо-
ре, который есть у «Известий», говорится: 
проценты по автокредитам будут нахо-
диться в диапазоне от 9 до 14% на новые 
машины и от 11 до 18,5% — на подержан-
ные. Средняя ставка по необеспеченным 

кредитам на любые цели составит 21–
22%, по залоговым — от 18 до 19%.

Средние ставки по вкладам физиче-
ских лиц продолжат составлять 6–7%, 
но по долгосрочным вкладам могут 
превышать 7,5%, прогнозируют в НРА. 
Не исключено, что проценты по депо-
зитам будут ещё выше перед Новым го-
дом по акционным предложениям, от-
метили аналитики агентства.

Максимальные ставки в топ-10 бан-
ков в декабре увеличились до 7,39%, 
констатировал Василий Карпунин 

из «БКС Мир инвестиций». По его про-
гнозам, в среднесрочной перспективе 
рыночные проценты могут стабилизи-
роваться вблизи текущих уровней, так 
как доходности уже вплотную прибли-
зились к размеру ключевой ставки ЦБ.

На уровне 7,5% она находится 
с 19 сентября, поэтому ставки на рынке 
в последние месяцы больше ориентиру-
ются на возросшую неопределённость 
из-за геополитики и экономического 
спада, пояснил главный аналитик Со-
вкомбанка Михаил Васильев. Он уточ-
нил: из-за этого возросли риски за-
ёмщиков, поэтому банки увеличили 
стоимость кредитования.

— В то же время осенью произошёл 
отток ликвидности из банков. Кроме 
этого россияне стали предпочитать бо-
лее короткие вклады (в целях предосто-
рожности на случай новых потрясений). 
Поэтому банки повышают депозитные 
ставки, чтобы привлечь вкладчиков, 
в том числе на более длинные сроки, — 
пояснил Михаил Васильев.

В начале 2023 года резких скачков 
инфляции (выше, чем в ноябре-дека-
бре 2022-го) не предвидится, ожида-
ет ведущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова. Она от-
метила: во многих странах, которые 
в этом году ужесточили монетарную 
политику, наблюдается замедление 
инфляции, следовательно, импорт, 
который во втором полугодии начал 
постепенно восстанавливаться, уже 
не окажется настолько подорожавшим, 
как это было весной.

Пост с криптой
В России могут легализовать деятельность майнеров

A — Крупные майнеры, которые 
посвятили этому свою жизнь, 

сейчас обращаются к нам с просьбой 
ввести их деятельность в правовое про-
странство, чтобы они нормально рабо-
тали, платили налоги и не испытывали 
страха перед проверяющими их струк-
турами, в том числе силовыми. Поэтому 
очевидно, что закон очень нужен, — по-
яснил Анатолий Аксаков.

Зампред комитета по финансово-
му рынку Аркадий Свистунов добавил, 
что документ, который вносит поправ-
ки в закон о ЦФА, не принимался в силу 
долгих согласований с Банком России.

— Сначала была очень жёсткая пози-
ция ЦБ, который не поддерживал зако-
нопроект, и более лояльная Минфина. 
После длительных переговоров про-
исходило сближение данных позиций. 
В итоге мы достигли компромисса, по-
этому законопроект готов к рассмо-
трению. Надеюсь, что до Нового года 
он будет принят в первом чтении, — под-
черкнул парламентарий.

По его словам, после принятия зако-
нопроекта майнинг, по сути, станет ле-
гальным, а цифровые активы сможет за-
конно иметь любой гражданин страны.

Законопроект был внесён в Госдуму 
представителями всех фракций в ноя-
бре. Согласно пояснительной записке, 
ЦБ РФ и правительство наделяются 
полномочиями по установлению тре-
бований к деятельности физических 
и юридических лиц, которые занима-
ются майнингом. Документом также 
устанавливается, что цифровая валю-
та, полученная в результате майнинга, 
«подлежит реализации без использова-
ния российской информационной ин-
фраструктуры», за исключением сделок 
в рамках экспериментального правово-
го режима.

�� НУЖЕН ЭКСПЕРИМЕНТ

В пресс-службе Центробанка «Извести-
ям» сообщили, что одобрили документ, 
однако есть ряд предложений, которые 

должны быть учтены. «Банк России кон-
цептуально поддерживает законопро-
ект. Он предусматривает ограничения 
на совершение сделок с криптовалютой, 
полученной в результате майнинга. При 
этом полагаем, что криптовалюта, полу-
ченная в результате майнинга, может 
быть продана исключительно с исполь-
зованием иностранной информацион-
ной инфраструктуры и только нерези-
дентам», — сообщили в ЦБ.

Однако в ЦБ допустили возможность 
снятия таких ограничений в рамках экс-
периментально-правовых режимов при 
условии совершения сделок с крипто-
валютой через уполномоченную орга-
низацию. «В целом мы придерживаем-
ся позиции о недопустимости оборота 
цифровой валюты на территории Рос-
сийской Федерации», — подытожили 
в пресс-службе.

В пресс-службе Минэнерго «Изве-
стиям» сообщили, что в их ведомство 
законопроект на отзыв не поступал, при 
этом министерство выступает за зако-
нодательное регулирование майнин-
га. Также «Известия» направили запрос 
в Минфин.

Член Международной федерации 
технических аналитиков криптокор-
порации «Майн» Виктор Першиков со-
гласен с тем, что закон о регулировании 
майнинга нужен, однако его необходи-
мо доработать в части определения ста-
туса криптовалют.

— Инициатива полезная. Мы имеем 
хорошие примеры стран, которые пош-
ли по пути регулирования и обеления 
криптоотрасли, например Казахстан. 

В итоге бюджет получает от этого не-
плохие взносы, это хорошо и в плане 
создания новых рабочих мест, — отме-
тил эксперт.

По его словам, Россия сегодня зани-
мает третье-четвертое место по объёму 
добычи криптовалюты. Поэтому без за-
конодательного регулирования отрас-
ли она и дальше будет оставаться в се-
рой зоне. Доцент кафедры «Фондовые 
рынки и финансовый инжиниринг» фа-
культета финансов и банковского дела 
(ФФБ) РАНХиГС Сергей Хестанов счита-
ет, что возможности контроля государ-
ства за сферой майнинга будут зависеть 
от того, как далеко зайдёт законодатель-
ное регулирование этой деятельности.

— Предмет новый. Поэтому это будет 
путь проб и ошибок. Вряд ли получит-
ся это сделать с первого раза, — пояс-
нил эксперт.

Впрочем, если власти приложат уси-
лия, то в обозримой перспективе можно 
будет добиться существенных сдвигов, 
полагает он. Он напомнил, что скрыть 
майнинг в больших объёмах невозмож-
но из-за большого энергопотребления. 
В Китае его, например, обнаруживают 
обычным тепловизором, пояснил Сер-
гей Хестанов. В России тоже начали 
выявлять незаконных майнеров в жи-
лых домах, рассказывали «Известиям» 
в Минэнерго. При этом Сергей Хеста-
нов видит пользу в легализации этой 
деятельности: в России во многих ре-
гионах есть профицит электроэнергии, 
для них майнинговые фермы могли бы 
послужить хорошим способом её ис-
пользовать.

Закон «О цифровых финансовых активах, цифровой валюте и о внесении 
изменений в отдельные законодательные акты РФ» был принят в 2020 году. 
Несмотря на то что он содержит основные понятия и даёт их определение, 
документ не сильно помог с точки зрения создания легальных условий ис-
пользования криптовалюты. Большинство его норм посвящено цифровым 
финансовым активам, под которыми понимаются цифровые права, включа-
ющие денежные требования, возможность осуществления прав по эмисси-
онным ценным бумагам. Кроме того, он запрещает оборот цифровой валю-
ты на территории России, а также владение ею чиновниками.
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зу два вокальных коллектива: Камер-
ный хор Московской консерватории 
под управлением Александра Соловье-
ва и Академический большой хор «Ма-
стера хорового пения» п/у Льва Конто-
ровича.

Чего здесь точно не было, так это 
«хитов» вроде «Кармен-сюиты» или 
«Озорных частушек»: программа созда-
ла облик «другого» Щедрина, мастера 
тонких нюансов и необычных тембро-
вых решений. Но одно всем известное 
сочинение всё же прозвучало — на бис, 
в качестве постскриптума: марш мон-
тажников из фильма «Высота» («Не ко-
чегары мы, не плотники»). Отличное 
напоминание, что Родион Константи-
нович не только эстет-новатор, но и по-
настоящему народный композитор.

Сергей Уваров 

Культура

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

THE WEEKND  «NOTHING IS LOST 
(YOU GIVE ME STRENGTH)»

KENDRICK LAMAR   
«COUNT ME OUT»

IGGY POP  «STRUNG OUT JOHNNY»

ТРАНСЛЯЦИЯ ГАЛАКОНЦЕРТА 
«VIVAT, ЩЕДРИН!»

Зоя Игумнова

В есной, когда начались разговоры 
об отмене русской культуры, на-

родный артист России Николай Циска-
ридзе говорил, что ни один театр мира 
не сможет существовать без Чайков-
ского, особенно без «Щелкунчика». Так 
и случилось. А теперь и.о. ректора Ака-
демии русского балета им. А.Я. Вагано-
вой привёз в Москву своих учеников, 
которые станцуют самый новогодний 
балет на сцене Кремлевского двор-
ца 20 и 21 декабря. О том, каково де-
тям конкурировать со «Щелкунчиком» 
Большого театра, что можно заработать 
на столичных гастролях и какой рекорд 
Цискаридзе до сих пор не побит, артист 
рассказал в интервью «Известиям» на-
кануне кремлёвских выступлений.

Вы впервые привезёте в Москву «Щел-
кунчика». В чьей редакции балет?

Этот спектакль поставлен в 1934 го-
ду Василием Вайноненом. А в 1935-м 
в Советском Союзе вернули новогод-
нюю елку, и было решено, что «Щел-
кунчик» тоже не враждебное сочине-
ние. Тогда на премьере в роли Маши 
вышла молодая балерина Галина Ула-
нова, а Принцем был Константин Сер-
геев. С того дня балет идёт на сцене 
Мариинского театра. Хотя изначаль-
но был поставлен для училища. И его 
танцевали дети. Потом на главные пар-
тии стали приглашать солистов Мари-
инки или выпускников академии. Так 
было до 1989 года. А после «Щелкун-
чика» стали танцевать только артисты 
Мариинского театра, но всё же в оче-
редь с ними идёт спектакль учеников 
Вагановской академии.

Но как-то так складывалось, что 
с 1934 года ни разу этот спектакль в ис-
полнении детей не доезжал до Москвы. 
Когда я стал ректором, Академия Ва-
гановой регулярно летом показыва-
ет программу выпускников в Кремле. 
А тут мы подумали: а почему не довез-
ти и «Щелкунчика»?

Вы решили конкурировать с «Щелкун-
чиком» Большого театра?

Да что вы! У меня складывается впе-
чатление, что этим «Щелкунчиком» все 
затравлены. В Большой театр не по-
пасть. Билеты на новогодние спектак-

ли продают за бешеные деньги. Люди 
пересылают друг другу мемы про оче-
редь у театра и браслеты с номерами.

Я стояла в той очереди: записывалась 
в театралку, потом была ночная пере-
кличка, выдача браслетов, с которыми 
на следующий день снова стояли в кас-
су. В итоге купила билеты по номиналу.

Даже если мне заплатят, я не пой-
ду. Потому что знаю уровень исполне-
ния и составы.

Трудно найти Принца в «Щелкунчика»?
Конечно. Вообще очень трудно ис-

полнять этот спектакль. Если говорить 
о версии «Щелкунчика» Григорови-
ча в Большом театре, у Юрия Нико-
лаевича артисты должны обладать 
сверхпластикой, быть безумно лёгки-
ми, грациозными. Потому что главный 
герой не реальный человек, это — меч-
та, Принц. У него не может быть ни од-
ного резкого движения, ни тем более 
изъяна в фигуре.

Ваши ученики фактически сдают экза-
мен, выходя на сцену Кремля?

Конечно. «Щелкунчик» — это полу-
годовой экзамен. К этому спектаклю 
я отношусь предвзято.

И вас ничем не удивить?
Не представляю даже, какое долж-

но быть исполнение, чтобы для меня 
это явилось сказкой . Потому что 
я сам из этой сказки. Многие годы 
я был Щелкунчиком в главном теа-
тре страны.

Конечно, хочется волшебства. Ког-
да в балете партии детей исполня-
ют взрослые, это не так убедительно. 
А тут играют те, кто должен. От этого 
спектакль наивнее и милее.

Как долго можно танцевать Принца?
Я танцевал до последнего дня 

на сцене Большого. Мне было 39.

А качество страдало?
Так как я всю жизнь записывал свои 

выступления на видео, могу показать 
вам первое и последнее. И вы будете 
поражены моей формой и абсолютной 
схожестью. Я всегда слушал замечания 
своего педагога, потом приходил до-
мой и пересматривал видео. Для меня 

не было большего критика, чем я сам. 
Мне всегда всё не нравится. На себя 
я смотрю глазами врага. Но зато мне 
не стыдно ни за один спектакль.

Вы написали книгу «Мой Большой те-
атр», где откровенно рассказали о ку-
мирах. В вас сидела обида за них, что 
имена многих забыты? Восстановили 
справедливость?

Не обида. Меня долго убеждали 
написать книгу. Но если бы не каран-
тин, всё равно не нашёл бы времени. 
Писал о событиях и людях, которые 
меня окружали, не сводя ни с кем 
счёты. Я могу много чего рассказать, 
но это неправильно. Иногда нехорошо 
даже правду сказать, потому что это 
может очень сильно высветить друго-
го. И получится, будто ты полощешь 
чужое бельё.

Я пришёл в Большой театр в 1992-м. 
Только развалился Советский Союз. 
И был поражён подковёрными игра-
ми, тем, как много людей борются 
друг с другом, только бы зацепить-
ся за колонны Большого театра. А ко-
лоннами являлись пять-шесть человек. 
Одна из них — Майя Плисецкая, о кото-
рой в то время нельзя было говорить. 
Но если ты действительно являешь-
ся кем-то очень значимым, твоё имя 
не вычеркнуть, как бы кто ни старался. 
Мама любила повторять слова Ходжи 
Насреддина: сколько ни говори халва, 
во рту слаще не будет.

Что вас повергало в шок?
Тогда было историческое возвра-

щение Галины Вишневской в Боль-
шой театр после многолетнего из-
гнания из страны. О великой русской 
певице невозможно было купить ни од-
ной книги. Но среди поклонников имя 
Вишневской всё время звучало.

Что бы ни делали люди, пытаясь 
кого-то вычеркнуть из истории Боль-
шого театра, всё равно будет так, как 
полагается.

А ваше имя можно вычеркнуть?
Вычеркивать моё имя — это просто 

смешно. Потому что я своими танцами 
доказал, кто я есть. Вы можете судить 
даже по ценам на спектакли. Сейчас 
«Щелкунчика» спекулянты продают 
на «Авито» по 150 тыс. Но рекорд, по-

«Ни один театр мира  
не сможет существовать 
без Чайковского  
и “Щелкунчика”»
Народный артист Николай Цискаридзе —  
об отношении к русской культуре на Западе, 
самом новогоднем спектакле  
и отсрочках от армии для танцоров

ставленный под колоннами Большого, 
на мои спектакли до сих пор не побит. 
Со слов спекулянтов, билет на «Щел-
кунчика» 31 декабря с Цискаридзе сто-
ил 700 тыс.

31 декабря у вас день рождения. Како-
во это, когда у всех Новый год, а у вас 
«Щелкунчик»?

Я всегда 31 декабря выходил на сце-
ну. Не люблю день рождения.

Почему?
Потому что взрослею. Помню, ког-

да мне исполнилось пять лет, принесли 
торт со свечками. И я сказал: «Не хочу 
становиться старше». Все были удивле-
ны. Потому что обычно дети очень это-
го хотят. Единственное, за что я любил 
Новый год, так это за сласти. В Грузии 
готовили много и вкусно. А я сладко-
ежка. И соседи меня всегда угощали. 
А когда делали торты, давали облизы-
вать кастрюльку из-под крема.

Когда я стал танцевать, не думал 
ни про день рождения, ни про Новый 
год. Просто готовился к спектаклю.

А сейчас?
Ой, сейчас весело. Когда я ушёл 

из театра, думал, что у меня будет 
ломка, что буду тосковать по «Щел-
кунчику». Ничего подобного! Теперь 
31 декабря я, как правило, уезжаю. 
И в день рождения просто много гу-
ляю. Мне нравится ходить по белому 
снегу, дышать морозным воздухом, 
а если замерзну, согреваться горя-
чим чаем. Люб лю побыть один. К со-
жалению, мой день рождения забыть 
невозможно. И телефон разрывается 
от звонков.

Мои ближайшие друзья достигли 
возраста юбилеев. И приходится нам 
ездить в гости и поздравлять друг друга.

2023 год объявлен в России Годом пе-
дагога и наставника. Что это для вас?

Когда ты 27 лет педагог и наставник, 
понимаешь, что у этой профессии есть 
много общего со спортом. Мы, как тре-
неры, живём в своих воспитанниках. 
Помню моих педагогов, которые были 
безумно счастливы, когда я удачно вы-
ступал, как горели их глаза.

Я недавно ходил на «Спартака» 
в Мариинский театр. Там очень много 
моих учеников занято. Кто в кордеба-
лете, кто в сольных ролях. И вот, когда 
один из учеников хорошо станцевал, 
вы не представляете, какое удоволь-
ствие я получил. Я с наслаждением 
аплодировал ему. Он кланялся, а у меня 
ощущение, что это я стою на сцене.

Театр «Ла Скала» открыл сезон русской 
оперой «Борис Годунов» Мусоргского. 
Кроме того, в афише миланской сце-
ны запланированы «Щелкунчик», «Ле-
бединое озеро», «Ромео и Джульетта». 
Услышать русскую музыку пришли ев-
ропейские чиновники, запрещающие 
нашу культуру. Почему?

Уверен, это было просто какое-то за-
явление. Акция с визитом фон дер Ляй-
ен на «Бориса Годунова» спланирова-
на. Хотели показать, что не отменяют 
русскую культуру. 

Весной, когда начались разговоры 
об отмене нашей культуры, я сразу ска-
зал: ни один театр мира не сможет су-
ществовать без Чайковского, особен-
но без «Щелкунчика». Это немыслимо. 
И рассказывать про то, что им не ну-
жен Прокофьев, Стравинский, Рахма-
нинов, — смешно. У них не хватит ре-
пертуара.
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На прошедшей неделе в центре вни-
мания был сиквел «Аватара», вышед-
ший наконец в европейский и амери-
канский прокат. Но меломанам тоже 
не стоит игнорировать это событие, 
поскольку главную песню из филь-
ма спел The Weeknd. Вслед за кинотеа-
тральным релизом сингл «Nothing Is 
Lost (You Give Me Strength)» появил-
ся в Сети. И, в отличие от самой кар-
тины Джеймса Кэмерона, требующей 
IMAX-зала, композицию Абеля Тес-
файе мы в полной мере можем оце-
нить и в России, пусть и не на стри-
мингах.

Псевдонародное пение, отсылаю-
щее к африканским культурам и при-

Клипы Кендрика Ламара — всегда 
больше, чем просто музыкальные 
ролики . Иногда это мини-фильмы , 
иногда — настоящие произведения 
видео-арта. Очередная короткоме-
тражка, основанная на номере «Count 
Me Out» из альбома «Mr. Morale & The 
Big Steppers», — и то и другое сразу. 
Достаточно сказать, что главную жен-
скую роль здесь играет оскароносная 
Хелен Миррен. Она выступает в об-

Недавно Игги Поп анонсировал новый 
альбом «Every Loser», который должен 
выйти 6 января, и выпустил первый 
сингл «Freezy» — жёсткий, в духе орто-
доксального стиля The Stooges. Теперь 
же подоспел второй трек из будущей 
пластинки, и его саунд уже иной. Во-
кал Игги более спокойный, хотя и не ме-
нее харизматичный. Поклонники даже 
указывают, что голос Попа в «Strung Out 
Johnny» похож на Дэвида Боуи.

В сопровождении же на переднем 
плане оказывается запоминающийся 
гитарный мотив. И в целом это такой 
добротный пост-панк со старомодны-
ми синтезаторами и загадочными сти-
хами, обращёнными к некоему Джон-
ни (уж не Деппу ли?).

Всю прошлую неделю в России шли 
мероприятия к юбилею Родиона Щед-
рина. Главными из них стали концер-
ты в Мариинском театре и зале имени 
Чайковского. Но не могла проигнориро-
вать красивую дату и Московская кон-
серватория. Собственно, именно вечер 
в Малом зале на Большой Никитской 
оказался первым в этом красивом ряду 
(запись можно оценить на YouTube-
канале телевидения консерватории). 
И его особенностью стала широчайшая 
палитра жанров и инструментальных 
составов: творчество Щедрина пред-
стало в полифоническом многообра-
зии, включающем как сольные вещи, 
например «Телеграммы» для органа 
(исполнитель — Евгения Кривицкая) 
или «Ледяной дом» для маримбы (Вик-
тор Сыч), так и хоровые опусы и номе-
ра для голоса с фортепиано. Отметим, 
что в концерте приняли участие сра-

званное символизировать, видимо, 
народ на’ви из «Аватара», сменяется 
здесь выразительным, сразу узнава-
емым вокалом The Weeknd. Продюсе-
рами трека выступили композитор 
фильма Саймон Франглен и диджей-
ское трио Swedish House Mafia. При-
вкус хаус-звучания в сопровождении 
действительно чувствуется и всё вме-
сте образует довольно странный сим-
биоз. 

Впрочем, хуже то, что мелодия — 
вроде бы приятная и благозвуч-
ная — совершенно не запоминается. 
Но, возможно, после просмотра кар-
тины песня воспринимается иначе, 
да и не надо от неё требовать хито-
вого потенциала, как от лучших ра-
бот The Weeknd?

разе психотерапевта, выслушиваю-
щего исповедь Кендрика. Экран де-
лится на три части: в левой и правой 
вертикальных чёрно-белых секци-
ях — Миррен и Ламар соответствен-
но. Посередине — цветной квадрат, 
в котором череда арт-образов, один 
другого метафоричнее и изысканнее. 
Видимо, они призваны иллюстриро-
вать подсознание пациента. Но, кста-
ти, не во всех фигурирует сам Ламар. 
Да и стилистически эти кусочки раз-
ные. 

Однако каждый интересен сам 
по себе, а вместе они действительно 
производят впечатление потока боль-
ного сознания — впрочем, бесконеч-
но творческого. Надо ли говорить, что 
всё это прекрасно сочетается с пес-
ней, меланхоличной и гипнотизиру-
ющей читкой Ламара?

Что же, тем интереснее, каков же бу-
дет лонгплей в целом. После «Freezy» 
многие предполагали, что Игги вернул-
ся в 1970-е, но оказалось, стилевой диа-
пазон шире. Одно понятно: так или ина-
че, вся эта музыка всё равно смотрит 
в прошлое. Ну а почему бы и нет, если 
настоящее и будущее столь тревожны?
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В посте лица
Почему Андрея Филатова переизбрали главой Федерации шахмат

Дмитрий Гарин

Г лава Федерации шахмат России 
(ФШР) Андрей Филатов продолжит 

занимать свой пост после победы на вы-
борах, которые прошли в Москве 17 де-
кабря. Ему противостоял действующий 
гроссмейстер, вице-чемпион мира Сер-
гей Карякин. За кандидатуру Филато-
ва в итоге проголосовали 58 делегатов 
съезда ФШР, Карякин получил семь го-
лосов, два бюллетеня признаны недей-
ствительными. Карякин признал пора-
жение, но заявил, что продолжит свой 
путь, чтобы стать функционером. Де-
легаты съезда ФШР также единоглас-
но проголосовали за то, чтобы признать 
работу организации за четыре прошед-
ших года удовлетворительной. Кро-
ме того, депутат Госдумы, 12-й чемпи-
он мира Анатолий Карпов потерял пост 
вице-президента, но зато был избран 
на должность почётного президента 
федерации.

�� 58:7

Бизнесмен, старший тренер мужской 
сборной России Андрей Филатов воз-
главляет ФШР с 2014 года. Практически 
всё это время он пользовался поддерж-
кой и Сергея Карякина. На прошлых вы-
борах в 2018-м Карякин по собственной 
инициативе приехал на съезд ФШР, что-
бы публично поддержать кандидатуру 
Филатова в противостоянии с много-
летним президентом ФИДЕ Кирсаном 
Илюмжиновым. Тогда гроссмейстер за-
явил, что он многим обязан федерации, 
включая помощь в матче за мировую 
шахматную корону-2016, а также под-
черкнул, что ФШР многое делает для 
профессионального и массового спор-
та, поддерживает талантливых детей.

Однако в 2022 году риторика Каря-
кина резко поменялась. Сергей начал 
критиковать управленческие реше-
ния федерации, а 3 декабря его фа-
милия появилась среди кандидатов 
на должность президента ФШР. В раз-
говоре с «Известиями» Карякин при-
знался: он идёт на выборы во многом 
потому, что свою кандидатуру по состо-
янию здоровья не смог выставить 12-й 
чемпион мира, депутат Госдумы Анато-
лий Карпов (в конце октября он попал 
в больницу с переломом шейки бедра 
и черепно-мозговой травмой).

Хотя шансов на победу у титуло-
ванного гроссмейстера практически 
не было: Филатова на пост главы ФШР 

выдвинули сразу 22 федерации из 67, 
а Карякина, решившего участвовать 
в выборах в последний момент, — толь-
ко одна. Поэтому финальному резуль-
тату никто не удивился — 58:7 в пользу 
действующего главы ФШР.

— Буду возглавлять федерацию 
на протяжении ближайших четырёх 
лет. Съезд был динамичным. Обсуж-
дали все наши острые вопросы. При-
шли ко многим решениям. Надеюсь, 
что ещё до конца года наши ребята по-
радуют нас высокими результатами 
на ЧМ по быстрым шахматам в Алма-
ты. А в следующем году мы намерены 
стать первой российской федерацией, 
которая перейдёт из европейской кон-
федерации в азиатскую. Вопрос, веро-
ятнее всего, будет рассмотрен в февра-
ле, — сказал после заседания Филатов.

Карякин сохраняет политические 
амбиции и рассказал о своём следую-
щем шаге после поражения на выборах 
главы ФШР.

— Я баллотировался достаточно 
поздно, мне не хватило времени на ра-
боту с делегатами по регионам. Мой 
путь только начинается. Считаю, ито-
говый счёт не отражает реальную сте-
пень моей поддержки. Теперь рассма-
триваю возможность баллотироваться 
на пост президента одной из регио-
нальных федераций, — сказал он. — Тем 
не менее мне бы хотелось обратить вни-
мание на проблемы в ФШР. Нет долж-
ного внимания к регионам, детскому 
спорту, проводится мало турниров для 
шахматистов высшего уровня. С этой 
конструктивной критикой я и пришёл.

Какую именно региональную феде-
рацию он намерен возглавить, Карякин 
не сказал. Но отметил, что «решение 
есть, но я бы не хотел это анонсировать 
раньше времени».

— У нас демократическая процеду-
ра, нужно, чтобы меня утвердили. Мо-
его желания здесь мало. Надеюсь, в те-
чение двух недель мы об этом объявим 
официально. Моё желание — на приме-
ре отдельно взятого региона выстраи-
вать работу с шахматистами. В первую 
очередь с юными талантами.

�� НОВАЯ РОЛЬ

Филатов подчеркнул, что лично он  
хо тел бы, чтобы Карякин продолжил 
карье ру гроссмейстера. Сейчас Сергей 
занимает десятое место в рейтинге 
ФИДЕ, из россиян выше него только 
Ян Непомнящий (третья строчка).

— Надеемся , Карякин вернётся 
в спорт и будет дальше приносить ме-
дали нашей стране, — продолжил гла-
ва ФШР. — Функционеров много, а ве-
ликих шахматистов мало. Убеждён, что 
у него ещё есть все возможности, что-
бы выиграть шахматную корону. Пока 
он пробует себя в разных профессиях. 
Но, надеюсь, он не закопает свой та-
лант.

Также на съезде ФШР избрали пять 
вице-президентов организации. Свои 
посты сохранили губернатор ХМАО 
Наталья Комарова, вице-спикер Госду-
мы Александр Жуков, президент Рос-
сийской ассоциации производителей 
удобрений Андрей Гурьев и гендирек-
тор франко-российской Торгово-про-
мышленной палаты Павел Шинский. 
А вот пятое место вице-президента 
в команде Филатова вместо Анато-
лия Карпова теперь займёт один из ру-
ководителей Московской федерации 
шахмат гроссмейстер Сергей Смагин. 
Карякин критиковал это решение, 
но Филатов пояснил, что 12-й чемпи-
он мира даже пошёл на повышение.

— Карпов остался в нашей команде, — 
пояснил функционер. — Его статус стал 
ещё более значимым. Он избран по-
чётным президентом ФШР. Надеюсь, 
он будет активно и масштабно разви-
вать шахматы в России. Его автори-
тет — наша эпоха. Мы его очень ува-
жаем и ценим.

С переизбранием команду Филатова 
поздравил председатель попечитель-
ского совета ФШР, пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков.

Артём Агапов

В решающем матче чемпионата 
мира-2022 в Катаре сборная Арген-

тины победила Францию в серии пе-
нальти после невероятной игры. Счёт 
3:3 по итогам 120 минут игрового време-
ни — пожалуй, лучший финал в истории 
чемпионатов мира. Героями ЧМ в Ката-
ре стали Лионель Месси, который всё-
таки выиграл свой Кубок мира с пятой 
попытки, и вратарь Эмилиано Мартинес. 
В серии пенальти голкипер не позволил 
французам забить два одиннадцати-
метровых из четырёх. Месси признали 
лучшим игроком турнира, Мартинеса — 
лучшим вратарём, а лучшим бомбар-
диром ЧМ-2022 стал Килиан Мбаппе. 
Француз забил восемь мячей — у Мес-
си на один гол меньше.

�� РЕКОРД, ЕЩЁ РЕКОРД

Аргентина и Франция до этого финала 
выиграли по два чемпионских титула. 
Аргентинцы завоевали золото в 1978-м 
и 1986-м. Вторую звезду стране принёс 
Диего Марадона, который на чемпио-
нате в Мексике вёл за собой команду 
и в полуфинале с Англией сотворил два 
самых знаменитых гола — скандаль-
ную «руку Бога» и «мяч века» со слало-
мом из центра поля. В 1990-м Марадона 
снова играл в финале против Германии, 
но в Италии его сборная уступила.

Французы завоевали золото в 1998-м 
и 2018-м. Обе звезды стране принёс 
в том числе Дидье Дешам. В первом 
случае — как капитан яркой сборной 
на домашнем чемпионате, во втором — 
в России как главный тренер не менее 
крутой команды.

До Катара-2022 аргентинцы остава-
лись с серебром трижды, французы — 
лишь раз. Предыдущие проигранные 
финалы для тех и других подарили два 
канонических кадра: в 2006-м мимо за-
ветного кубка в последнем матче про-
шёл, покидая поле, капитан француз-
ской сборной Зидан, в 2014-м — в самый 
грустный момент своей карьеры рядом 
с трофеем запечатлели Месси. В Бра-
зилии на «Маракане» Лионеля остано-
вила Германия.

ЧМ был мечтой Месси. Поход ка-
питана сборной Аргентины за Куб-

ком мира давно стал одним из наи-
более драматичных сюжетов. Летом 
2021 года Лео после всех разочарова-
ний завоевал долгожданный Кубок 
Америки и стал ловить удовольствие 
от игры в сборной, зимой-2022 вокруг 
него выстроилась ключевая интрига — 
победа на главном турнире планеты.

Месси повторял и переписывал ре-
корды чемпионата мира, высшие до-
стижения и в футбольной истории, 
и конкретно своей сборной. На пятом 
для себя финальном турнире он обо-
шёл Марадону по количеству матчей, 
голов и результативных действий. Лео 

впервые забил в плей-офф ЧМ и первым 
в истории отличился на каждой стадии. 
В решающем матче — последнем для 
себя на чемпионатах мира — он превзо-
шёл вечный рекорд Маттеуса по коли-
честву игр на чемпионатах мира: 26.

�� ОБМЕН УДАРАМИ

У этого финала было много афиш: меч-
та Месси, Месси против Мбаппе, а ещё 
Лионель Скалони против Дешама. Тре-
нерское противостояние с реализа-
цией командами игрового плана дей-
ствительно имело большое значение. 

Аргентина забрала начало матча и от-
крыла счёт после пенальти в середи-
не первого тайма. Ди Мария завернул 
в штрафную, Дембеле отработал в за-
щите и вошёл в контакт ногами и рукой 
со спины. Польский судья Марчиняк 
назначил пенальти. Месси переиграл 
Льориса и обошёл Мбаппе в гонке бом-
бардиров ЧМ-2022 (шесть голов про-
тив пяти).

Аргентина продолжила вести свою 
игру и организовала второй мяч. По-
сле перехвата команда Скалони раз-
вернула быструю и эффектную атаку 
со своей половины поля. Её запустили 

Молина и Макаллистер. Месси сделал 
изящную передачу на Альвареса, Хули-
ан вывел в отрыв Макаллистера, а тот 
отдал пас под завершение на Ди Марию.

Ди Мария и Месси — только эти двое 
в сборной-2022 играли на серебряном 
для Аргентины чемпионате мира-2014. 
Анхель пропустил развязку турнира 
в Бразилии из-за травмы в четвертьфи-
нале с Бельгией, теперь же 34-летний 
игрок после группового турнира вос-
становился к решающему матчу, зара-
ботал пенальти и забил сам.

Франция долгое время не могла 
справиться с Месси и его куражной 
командой, но переломила игру и вер-
нулась. Дешам ещё до перерыва провёл 
двойную замену — вместо самого по-
лезного бомбардира французов Жиру 
и Дембеле вышли Тюрам и Коло Му-
ани. Во втором тайме главный мотор 
команды Гризманн и Эрнандес уступи-
ли место Коману и Камавинге.

Мбаппе вышел из тени в самый 
нужный момент. Сначала форвард ре-
ализовал пенальти за фол Отаменди 
на Коло Муани (ситуация напоминала 
эпизод первого тайма в той же штраф-
ной). Через полторы минуты Килиан 
завершил быструю атаку, которая на-
чалась из центра поля после отбора Ко-
мана в борьбе с Месси. Французский 
снайпер ПСЖ снова обошёл капита-
на аргентинцев в гонке бомбардиров 
ЧМ-2022 (семь голов против шести).

Нарастающее ликование Аргенти-
ны сменилось опустошением. Франция 
же возликовала в стиле своего прези-
дента Макрона в ложе «Лусаила». И всё 
вместе это делало финал совершенно 
невероятным.

�� ГЕРОЙ МАРТИНЕС

Аргентина и Франция продлили не-
повторимый вечер на 30 с лишним 
минут. Месси не отменил дополни-
тельное время ударом в добавленные 
минуты второго тайма — Льорис выта-
щил мяч из-под перекладины. Коман-
ды искали и обменивались выпадами, 
где те и другие вставали под удары, 
а Месси отрабатывал в обороне.

Во втором экстра-тайме аргентин-
цы развернули очередную атаку, Лау-
таро Мартинес с Месси дважды избе-
жали попадания во «вне игры» (в том 
числе по линии с Вараном), а Лио-
нель отправил мяч в ворота после 
спасения Льориса . Спасение фран-
цузов — ещё один пенальти после 
попадания мяча в руку Монти эля . 
Мбаппе переиграл Эмилиано Мар-
тинеса и оформил хет-трик (восемь 
голов против семи у Лео на ЧМ-2022). 
И это были ещё не все моменты , 
но в итоге финал дошёл до серии пе-
нальти.

Мбаппе и Месси открыли серию 
своими мячами. Мартинес отбил по-
пытку Комана, а Тчуамени под давле-
нием вратаря пробил мимо. Серию за-
крыл Монтиэль.

Аргентина после поражения-сен-
сации от Саудовской Аравии на стар-
те дошла до золота через суперматч 
с Нидерландами и выдающийся фи-
нал с Францией — так Месси наконец 
выиграл свой чемпионат мира. Брон-
зу из Катара увозит сборная Хорватии, 
которая в матче за третье место по-
бедила главное открытие ЧМ-2022 — 
команду Марокко (2:1).

«Счастливы за Бриттни Грайнер,  
Виктора Бута и их семьи»
Директор ХК «Автомобилист» и женского БК УГМК Максим Рябков — об обмене 
американской баскетболистки своей команды и выступлении на Востоке КХЛ

Алексей Фомин  

О дной из главных неожиданностей 
нынешнего сезона КХЛ стало ли-

дерство екатеринбургского «Автомо-
билиста» в Восточной конференции 
регулярного чемпионата. Эта команда 
в прошлом сезоне сенсационно не вы-
шла в плей-офф, обладая одним из са-
мых больших бюджетов на Востоке. При 
этом нынешний скачок в верхнюю часть 
таблицы произошёл без глобальных из-
менений в составе. О причинах тако-
го взлёта, вероятных реформах в КХЛ 
и сроках строительства нового стади-
она в интервью «Известиям» рассказал 
директор «Автомобилиста» Максим 
Рябков, занимающий эту же должность 
в женском баскетбольном клубе УГМК, 
за который ещё в начале нынешнего 
года выступала двукратная олимпий-
ская чемпионка и двукратная чемпион-
ка мира американка Бриттни Грайнер.

Напомним, в феврале Грайнер задер-
жали в аэропорту Шереметьево после 
обнаружения в её вещах электронных 
сигарет с гашишным маслом, оборот 
которого запрещён в России. В августе 
32-летнюю баскетболистку осудили 
на девять лет колонии, а в декабре ос-
вободили в ходе обмена Виктора Бута.

За счёт чего «Автомобилист» так уверен-
но лидирует в конференции?

Я не могу сказать, что мы карди-
нально изменили состав. Если посмо-
трите, основной костяк остался с про-
шлого сезона. Точечные изменения 
добавились. В первую очередь такие 
результаты — заслуга тренерского шта-
ба во главе с Николаем Заварухиным. 
Второе, что даёт плоды, — работа клу-
ба в целом. В октябре-ноябре у нас были 
большие кадровые потери. Семь игро-
ков из первых двух пятёрок выпадали 
единовременно. Иногда отсутствова-
ли двенадцать игроков основного со-
става. И здесь здорово проявила себя 
клубная система. Мы несколько лет го-
товили игроков в нашем фарм-клубе 
«Горняк» в ВХЛ, в молодёжной коман-
де «Авто» в МХЛ. Я думаю, это ключе-
вые элементы успешного выступления 
в первой части чемпионата. Тщательная 
и вдумчивая работа тренерского шта-
ба и способность наших молодых хокке-

истов качественно заменять на отрез-
ках выпадающих из-за травм лидеров.

Насколько стабильно сейчас финанси-
рование клуба? Опасения, что бюджет 
будет урезан, были реальными?

Глобальных изменений в финансо-
вой картине «Автомобилиста» не про-
изошло. Мы благодарны акционерам 
за то, что они видят целесообразность 
финансирования, видят результаты 
этого сезона, результаты от функцио-
нирования клуба в целом. Так что мо-
жем поступательно развиваться и соз-
давать команде условия, чтобы она 
показывала хорошие результаты.

В женском баскетбольном УГМК та же 
ситуация?

Пока стараемся сохранять свои 
стандарты — уровень выступления 
и уровень задач, которые стоят перед 
командой.

На какой стадии сейчас строительство 
новой арены? Сроки предполагаемой 
сдачи изменились?

Да, недавно было официальное заяв-
ление: руководитель строящейся арены 
сказал, что, к сожалению, приходится 
сдвигать сроки сдачи. Это происходит 
в связи с объективными трудностями, 
которые испытывают все, кто сталки-
вается со сложным импортным обору-
дованием. Ищем варианты качествен-
но укомплектовать строящуюся арену.

Какие сроки теперь актуальны?
Сейчас руководителями арены 

и строительным дивизионом приня-
то решение, что сроки строительства 

продлеваются на год. Ранее планирова-
ли ввести объект в эксплуатацию в де-
кабре 2023-го, сейчас сдвинули на де-
кабрь 2024 года. Посмотрим, как всё 
будет складываться дальше.

Проблема в стоимости комплектующих 
или сложен сам по себе процесс их до-
ставки?

Оба момента присутствуют, тут во-
прос комплексный. Но безнадёжных си-
туаций не бывает. Люди, которые за это 
отвечают, работают над вопросом.

На недавнем собрании руководителей 
клубов КХЛ обсуждались вопросы воз-
вращения старой системы начисления 
очков, когда за победу в основное вре-
мя команда получала три балла, а не два, 
как сейчас. Вы за какой вариант?

По мнению нашего клуба, логично, 
если есть четыре разновидности ре-
зультата матча: победа в основное вре-
мя (три очка), победа по буллитам или 
в овертайме (два), поражение в овер-
тайме или по буллитам (одно), пора-
жение в основное время (ноль). То есть 
как было до 2018 года. Непонятно, к чему 
склонится большая часть клубов. 
Но считаю логичным вернуться к ста-
рой системе. По сравнению с нынешней, 
когда два очка дают за любую победу, 
хоть в основное время, хоть в овертайме 
и по буллитам, на возможности увели-
чения или сокращения отрывов между 
командами система никак не скажется. 
Но трёхочковый формат повысит цен-
ность победы в основное время.

Как отреагировали на новость об обме-
не Бриттни Грайнер?

Очень счастливы за Бриттни Грай-
нер и её семью. Очень счастливы 
за Виктора Бута и его семью. И благо-
дарны всем, кто с обеих сторон смог 
внести вклад в то, что такой обмен со-
стоялся.
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Одним Лео
Как Аргентина выиграла чемпионат мира
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